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Funcionan muy bien", según Héctor lllescas Rello 

Los Módulos de Seguridad: abandonados 
costosos e inútiles, dicen vecinos 

+ El.coiltrovertido Reglamento 
+ El gobierno anuncia 

negodación 

En el limbo desde que fue apro
bado, el .. 'Reglamento para el 
Ejercicio del Comercio Ambu
lante y Puestos Fijos y Semifijos 

· en la Vía Pública del Municipio de 
Querétaro" coloca, de un 
plumazo, prácticamente fuera de 
la ley a cientos de subempleados 
que se ganan la vida en la calle. 
Aunque fue elaborado por la 
administración pasada -una se
mana antes de finalizar el gobi
erno de Andrés Garrido-, esta 
disposición entró en vigor, en 
realidad, apenas el pasado 17 de 
octubre, cuando fue publicado en 
"La Sombra de Arteaga", requi
sito indispensable para su validez. 
No obstante, 'aún no es aplicado. 
Y no sólo éso, ya salió de la 
competencia muntcipal y hoy es 
buscada una solución mediante 
una negociación ordenada por la 
Secretaríi de Gobierno. 

De 16 artículos, este ·docu
mento saJe al frente con la 
p.-ee.nsión de --normar" un 
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+Quejas de habitantes de Las 
Américas, San Pablo, Bolaños 
y Lomas de Casa Blanca, zonas 
consideradas de alta conflic
tividad 

Por Mary González Hernández 

En junio de este mismo año, ahí 
frente a la Casa Ejidal, sobre la 
calle del Real, varios albañiles 
comenzaban la edificación de 
este inmueble abandonado. 

Y la obra inconclusa del 
Módulo de Seguridad es ahora 
el refugio de vagos y borrachos. 

En San Pablo, considerada 
como una de las zonas más 
problemáticas de la ciudad, la 
vigilancia y la seguridad son 
nulas. Ahí, en la pequeña 
fortaleza en donde la vigilancia 
policiaca mantendría la seguri
dad de los ciudadanos, se im
puso el temor provocado por la 
"autoridad" de las pandillas. 
Así, el módulo es el centro de 
reunión de decenas de "jóvenes 
desorientados", segun infor
man los vecinos de esta colonia. 

En este lugar, la seguridad 
pública son sólo dos pequeños 
cuartos enjar':ados sin piso. Sin 
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SAN JOSE ITURBIDE 
Habla Nahúm Zarazúa, el in~en
diario de 1982: "yo rellené urnas en 
el Rancho Alameda" 

La otra cara de la ciuada 
La vida en la 

En cualquier cruce de 
Querétaro, a cualquier hora, 
un día cualquiera. (Foto de 
Jesús Ontiveroe). 

Hábló fuerte Elba Esther: no más trampolín 

~enderernos gue la educación 
siga siendo laica: Gaudencio Bravo 
Yaentrada la noche después de disputas y gritos de 
maestros por las inconformidades frente a las elecciones 
del nuevo secretario general de la Sección XXIV del Sin
dicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la 
máxima dirigente Elba Esther Gordillo, tomaba por fin 
la protesta a Gaudencio Bravo Sánchez, secretario de 
Conflictos en la dirigencia que hasta ese día encabezaba 
Sergio Vargas Cárdenas. 

Jueves 31 de octubre. Por fin los los maestros incon
formes habían cedido ante la elección. Su total desacu
erdo había provocado enojo en la dirigente nacional del 
SNTE, encendida los aplacó y aseguró: 

- ¡El comité Nacional de ninguna manera va a imponer 

Durante el 
''mitin infor

mativo" del 
PAN en el 

jardln Inde
pendencia de 
San Juan del 

Rlo, las 
autoridadea 
municipales 
infonnaron 

que del 
gobierno 

pasado reci
bieron las 

bodegas 
vacías. De 

entre los var
ios miles de 

asistentes 
salieron gri 

tos que 
exigian 

auditoría al 
gobierno de 

Jaime Nieto. 
(Información 

de LinaM. 
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SAN JUAN DEL RIO 

En Damián Carmona, en la loma de Sangremal, tranacurre la vida entre el 
juego de loe nifioe y el pleito por loe lavaderos. (Nueva serie de reportajes, 
de Julieta Gonr;ález Hernández. Foto de Ornar Ontiveros). 

Salinas. 
Foto de 

O mar 
Ontiveros). 
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Comunidad 
+ Sobre la muerte 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Es la tercera vez que intento conformar la 
columna que corresponde a esta semana. El tema 
ha surgido, mas no las palabras para expresarlo. 
No he querido caer en disertaciones teóricas y 
decir cualquier cosa, menos lo qlJe no es preciso 
decir. Ya he expresado en otras ocasiones que la 
única comunicación auténtica y vital es la qye .se 
establece de corazón a corazón. Todo otro 
carácter de la misma se queda en los intentos, en 
la distorsión, cuando no en la anti-comunicación. 

Coinidentemente, Efraín ya me ha recordado. 
también tres veces acerca de la entrega de este 
artículo. Con pena, le respondo que aún no me 
llega la inspiración. Ciertamente tengo ideas, 
pero sé que éstas sin corazón son ideas muertas. 
Y curiosamente, a pesar de la muerte -y a través 
de ella- busco la vida. 

Precisamente hoy quería escribir sobre la 
muerte, en ocasión de la celebración de los 
muertos. Creo que el silencio se impone ante un 
acontecimiento tan vital y tan cotidiano. Yo cada 
momento muerto y, paradójicamente, cada 
momento respiro más vida. Si antes escuchaba los 
discursos, ahora los percibo como algo inexis
tente. Son las 7 de la noche del . dia primero de 
noviembre y apenas hace un momento que 
recordé que hoy por la mañana fue el tercer 
informe presidencial. 

Ante el hecho de la muerte se impone el 
silencio. Se trata de ese sjlencío que nos arrebata 
haciá la oscuridad de nuestra alma, allá donde lo 
único que podemos descubir es la luz. Es allá 
donde puedes ver tus miserias, tus arrebatos y 
anhelos, tu soledad y tu ternura, que son 
expresión del verdadero amor que mira más allá 
de las apadencias. 

Mira, muere y calla. ~oy empieza la vida. 

EDlTORIAL 
Nueva situ~ción jurfdica de las 
iglesias 

A la mitad del camino·, aún en el plano de
clarativo, el presidente Carlos Salinas de 
Gortari atizó a la polémica .sobre la relación . 
entre el gobierno y las cúpulas eclesiásticas· 
y ailUnció lo que pronto será un debate legis- · 
lativo para normar la actividad de las igle
sias. Durante su tercer informe de gobierno 
arrancó un eufórico aplauso cuando t<:>có el 
punto. ¿El aplauso fue de júbilo ante al 
anuncio <1el fin del "matrimonio salvaje" o 
fue por el toque anticlerical de las palabras 
del presidente? 

"Por experiencia, el pueblo melldcano no 
quiere que el clero participe en poUtica ni 
acumule bienes materiales, pero tampoco 
quiere vivir en la simulación o ~n la com
plicidad equívoca", dijo. No se trata, 
advirtió, de promover la recuperación de 
privilegios sino de conciliar la secularización 
con la liberdad de credos, por lo cual 
"convoco a prom0ver la nueva situación 
jurídica de las iglesias ... " , • 

Claro que los jefes de la iglesia católica, 
presentes en la lectura del informe-,..reaccio
naron de inmediato en tono feliz. "Bendito 
sea Dios ... ", diría el cardenal Ernesto Corrí
pío. Falta ahora conocer la iniciativa de 
reformas constitucionales. Y falta también 
conocer la opinión de los jef!s evangélicos, 
de los presbiterianos; de los bautistas. En 
fin, de los representantes de las diveFsas de
nominaciones religiosas que convive.n en 
México. Estamos en la víspera de la dis
cusión de los nuevos signif1cados en la re
lación no sólo entre cúpulas. institucionales, 
sino entre el campo religioso y ei político y 
entre iglesias y sociedad. Es oportuno. 

. . . Et.correo. semanal · . - _ · - ~ _ . , .,.... . , . 

Tesis Queretanas, la pluralidad es riqueza 
Querido Efraín, Ramón del Llano, 
lectoras y lectores y escritores: 
l. Publicar en Querétaro sigue sien
do un dolor, pero hay que hacerlo. 

2. U no qué más quisiera: ser 
monedita de oro y cantar. Esto 
somos: el montón de errores y acier
tos y. posjbilidades. 

3 . .El amor no excluye la crítica, 
ni la critica la fraternidad. Escribo 
ésto pensando en Arturo Morelos de 
Alba, Jesús Flores, César Cano 
Basaldúa, la filosofía (por favor con 
minúsculas) y Bucareli. 

4. La crítica de Arturo Morelos de 
Alba da en el blanco: Bucareli es un 
paraíso perdido, como todos los 
paraísos -Borges lo dijo y yo estuve 
ahí, en Bucareli. "No hay otros 
paraísos que los paraísos perdidos". 
Y da tristeza, dolor, rabia. 

5. El mérito de Jesús Flores es el 
de recuperar y traer aquí el nombre 
de Bucareli. ¿Hará algo el gobierno 
de Burgos que ahora empieza muy 
tímidamente? 

6. Es cierto, e1 filósofo no es LA 
conciencia crítica de ta sociedad 
(nadie lo es de un modo absoluto); 
pero sí es UNA de las conciencias 
interrogantes. Mas el problema no 
está solamente entre los hombres de 
ciencia, intelectuales, artistas, hu
manistas y hombres de conciencia en 
general, sino entre éstos y el poder. 
¿Cómo son las cosas entre los políti
cos y los intelectuales, entre los 
hombres del -poder y los ciudadanos? 

7. Carlos Marx escrib.ió sus famo
sas once tesis sobre Feuerbach en 
1845 y se publicaron po.r primera vez 
hasta 1888. Esto quiete decir por lo 
menos tres cosas. Primera: después 
de escribir que .. los filósofos no han 
hecho más que interpretar de diver
sos modos el mundo, pero de lo que 
se trata es de transformarlo", don 
Carlos arrumbó el manuscrito y lo 
olvidó. Muerto Marx, En~els en
coñtró las tesis, las corrigtó y las 
publicó. Segundo: escribió lo que 
escribió Marx en 1845 y luego se puso 

a estudiar como loco la economía 
política inglesa para escribir, el resto 
de su vida, su monumental obra 
inconclusa: El capital. Y tercera: 
¿qué significa todo ésto? Marx 
también interpretó el mundo, y en 
varias cosas se equivocó y en varias 
acertó. Sin una interpretación de la 
realidad no es posible transformar 
dicha realidad. La teoría es una 
práctica: una práctica teórica. - La 
política es otra práctica: una práctica 
política. A veces se juntan; otras se 
separan. Eso es todo. Depende. 

8. Los políticos no han hecho más 
que transformar el mundo de mil 
maneras diferentes; quizá hace falta 
que lo conozcan y lo reconozcan. 

9. Le>s filósofos se han limitado a 
buscar la VERDAD; de lo que se 
trata, señores, es de la VIDA. 

10. ¿Las palabras <iel escritor, son 
"palabras que són flores que son 
frutos que son actos"? 

11. En nuestro trato con los otros 
(diálogo, abrazo o pelea) hay que 
tener un poco de piedad: no por los 
otros, por nosotros mismos. 

12. La pluralidad es riqueza. No la 
ambigüedad política. Pluralidad es 
recoger y oir todas las voces represe1n
tativas de una comunidad, incluyendo 
por supuesto las voces antagónicas. 
Ambigüedad es ir con todos por 
quedar bien, por comodidad, por 
oscuridad. 

13. Nicol: El ser no es polémico, es 
diverso. En el error también hay ser. 
Más difícil es hacer sin abusar ni 
deshacer, ponerse sin imponerse. 
afirmarse sin negar al otro. 

14. Estas tesis queretanas no son. 
sagradas escrituras. (Como Marx 
tampoco escribió ninguna biblia). 
Gracias al Correo Semanal de El 

. Nuevo Amanecer, importante y 
auténtica tribuna democrática, pode
mos discutirlas. Por cierto, otro de los 
aciertos del semanario es sus repor
tajes de fondo, con información del 
momento precisa y viva, como los de 
Mary González. Y creo que aún se 
puede hacer más. Suerte y a seguir 
echándole ganas. 
Cordiahnen te, 
Julio Figderoa. 
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, 1~1 correo semanal · 
Afirma que la búsqueda de "1o bello" ':JO implica ignorar ·-·el todo" y propone la "suma de las partes" 
Sr. director : " bellas" o acerca de las cosas " buenas" no implica Con lo que respecta a la misiva· del señor César 

~fe ha parecido interesante la polémica que se ha 
desatado en torno al artículo escrito por Jesús 
Flores Lara y que ha dado motivo a la publicación 
de las cartas de don Arturo Morelos de Alba y 
César Cano Basaldúa. 

Se ha hecho gala de erudición por las dos parte\ 
.:-itando tanto en pro como en contra a connotados 
pensadoxes, con lo cual demuestran una ámplia 
gama de ·recursos que de ninguna manera son 
accidentales pues son utilizados como parte de la 
:irgumentación. 

Podemos distin~uir también dos Uneas de pen
samientos bien diferenciadas y dos formas, por 
:onsiguiente, de concebir tanto a la filosofía como 
a las ciencias que ·aún permanecen bajo su tutela, 
tal es el caso de la estética. 

Estoy de acuerdo con don Arturo Morelos en 
Que estamos urgidos de la verdad, de lo real y de 
lo concreto, pero no lo estoy en tanto que 
separemos lo bello de lo real pues tal pareciera por 
la forma en que lo expresa en upa de sus cartas. 
Si aceptamos la separación entre lo bello y lo real 
caeríamos en una situación parecida a la separa
ción entre teor:ía y praxis. 

El hecho de argumentar sólo acerca de las cosas 

que se esté ciego al resto de la realidad, más bien, Cano Basaldúa no me parece absutdo que diga que 
es loable que en una época tan llena de avatares los artistas son la conciencia estética de la sociedad 
como es la actual, haya gente jlue pueda contero- y los ecónomos la conciencia económica de la 
piar, apreciar y transmitir las cosas "bellas" que sociedad, pues ésto es en cierta medida válido ya 
nos rodean. - que ambos son el reflejo del "mundo" dentro del 

Quedó además bastamnte claro que el objetivo cual se están desarrollando. • 
perseguido por el ya citado autor del articulo "La Es aqui donde.convergen las ¡josturas de Arturo 
misión de Bucare.Ii: un pasado que• se niega a Morelos de Alba y de César Cano Basaldúa, ambos, 
morir" es sólo "rescatar la belleza natural y parece ser, buscan la globalización de la realidad, 
arquitectónica de esa región" y parece claro, creo lo cua~ es. muy válido_, pero esta realidad se nos 
yo, que de ninguna manera se pretende hacer manifiesta de muy variadas formas tanto en el 
filosofía de ahí- hecho real como en el personal, motivo que 

No estoy de acuerdo tampoco con los postulados determina el pensamiento y su modo de expresión, 
que emite el señor Fernando Tapia y que retoma que la mayoría de las veces sólo es expresión de una 
Arturo Morelos cuando dice que el mundo no es parte, la parte que ha impactado al individuo. 
para contemplarse sino para transformarlo, pues Busquemos pues la suma de las partes y 
ésto impl icaría una sola dimensión en el hombre, encontraremos un todo en devenir. 
la dimensión de la praxis. La contemplación es 
algo inherente a la naturaleza del hombre y no Oliva Solís H. 
puede calificarse al hombre que contempla como -------__;;;-------.,-----
idealista o servidor de la estética burguesa. La 
contemplación para mí, es un modo de conocer no Desde Querétaro para Cuba, J-laitl, 
sólo la realidad exterior sino la interior, lo cual nos Nicaragua y El Salvador 
conduce a una mejor valoración del hombre como 
ser genérico pues, ¿cómo podemos transformar Setior director: 
aquello que no conocemos? 

Cuestiona a "todólogos" y .. m~niquefstas" y los exhorta al diálogo 
Las organizaciones y personas abajo firmante1, después de haber 
participado en la JORNADA DE SOLIDARIDAD POR CEN
TROAMERICA Y EL CARIBE, celebrada en la Universidad 
Autónoma de Querétaro, baJo los auspicios de la F~eultad de 
Psieología, la Facultad de Sociología y el Comité Querétaro de 
Solidaridad con los Pueblos en Lucha, el dia 11 de octubre de 
1991, hemos acordado las siguientes consideraciones: 

Sr. director: 

~uevamente aprovecho el espacio que brinda este 
semanario para que la opinión pública se exprese 
Y tomo la palabra para hacer algunos comentarios 
a las opiniones de los señores Arturo Morelos de 
Alba y César Cano Basaldúa, vertidas en el número 
anterior sobre mi trabajo en Bucareli y mi persona. 

La controversia que se da con Arturo Morelos 
es porque él -a. pesar de que no ·comparte la 
filosofía medieval- tiene una clara tendencia 
manlqueísta al dividir el mundo en burgueses y 
proletarios, es decir, en buenos y malos, cuando ya 
no · podemos reducirnos al idealismo de la 
revolución a ultranza después de que el Muro de 
Berlín y muchas otras ideologías se han derrum
bado. No se p~de comprender al mundo desde un 
sólo ángulo para juzgarlo si se cree suficiente debe 
contemplarlo desde ambos puntos de vista. Re
almente no podemos establecer un conflicto entre 
lo bello, ... lp imaginario y lo utópico contra la 
verdad, lo real y lo concreto, luego entonces la 
posición , del reconocimiento de los valores 
estéticos no anula el tener conciencia de los 
poblemas políticos, sociales y económicos. 

Pienso en los habitantes de Bucareli y en una 
tarde de .verano a un lado del río, contemplando 
el .fluir de las aguas. Esto no implica que el 
observador- sea reaccionario o burgués sino -yo 
diría- que tiene una profunda capacidad para 

contemplar con sus propios ojos la belleza natural. 
Aunque el señor César Cano Basaldúa centJTa su 

discusión en algo que no tiene trascendencia para 
el trabajo inicial, merece un comentario: ser o no 
ser filósofo por el hecho de estudiar esta disciplina, 
es como discutir si se es e~critor por publicar un 
libro o algún folleto. Pienso que estas son 
discusiones bizantinas ya superadas y que respon
den a una situación personal, de la cual cabría 
preguntarnos si para el lector tiene algún interés. 

No me parece disparatado que los estudios,os de 
cada disciplina pretendan reflejar el quehac.er de 
ésta, lo que me parece absurdo son aquellos todó
logos que dicen estar a la espera de "peregrinas su
posiciones" para convertirse en la conciencia crí
tica de los que escriben, además de que una lectura 
superficial del filósofo· francés y el clásico "c:ogHo 
ergo su m" nos llevarían a atributr a Descartes pe ti
ciones de principio y silogismos inexistentes, en 
torno a los cuales por supuesto es necesario hacer 
una aclaración más minuciosa que por cuest iones 
de espacio la reservo para mejor _ocasión. 

Hasta el momento "El Nuevo Amanecer" nos ha 
brindado la oportunidad de lnte.rcamblar idea · 
pero creo que dada la importancia de esta discusión 
bien valdría continuarla en el marco del III Di.álogo 
Filosófico el cual nos abre la puerta para debatir 
más ampliamente nuestras ideas. 

Propone a ambulantes la creación· de una Cooperativa 
Sr. director: La Unión de Colonias Populares (UCP) hac~ a los 

auténticos comerciantes ambulantes una prop.uesta 
eeonómica y organizativa y consiste en 110 si
guiente: 

Siendo la de los comerciantes una lucha por la 
sob.revivencia de los comerciantes pobres, la 
Unión de Colonias Populares tiene para ellos dos 
propuestas: una económica y otra política, to
mando en cuenta que el problema es en primer 
término económico. Me referiré a esta propuesta 
pero antes veamos en qué callejón los han metido: 

Por un lado tenemos al gobierno local y la 
Canaco, proponiendo solamente que los comer
ciantes ambulantes se vayan del primer cuadro de 
la ciudad. 

Por otro lado tenemos a los auténticos comer
ciantes ambulantes y también a sus dirigentes que 
plantean que se queden para que sigan siendo 
comerciantes ambulantes. Nótese que ninguna de 
las parte~lantea nada~nuevo y favorable para ese 
grupo de trabajadores. Ante tal situación parece 
que ninguna d~ las partes manifiesta tener volun
tad para remo~ PJoblema. 

l. Luchar para que en un mediano plazto los 
comerciantes pasen a formar una cooperatiVTa del 
comercio establecido donde sus ing:resos 
económicos sean mayores. 

2. Dar la lucha en forma verdaderarmente 
independiente y no a través de dirigentes; ne
gociadores que lo único que saben hacer es uswrpar 
banderas y llevar agua a su partido, me reüero a 
los dirigentes del PAN. 

El proyecto cooperativo de la UCP fue ellabo
rado por compañeros ucepistas que realizam ac
tividades de comercio ambulante y es1tá a 
disposición de todos los comerciantes qme lo 
quteran conocer. 
Ramón Martlnez Méndez, 
Presidente de la Unión de Colonias Populahs 
Querétaro, Qro. ' 

l . - Que ante la grave situación politica y social provocada por 
el Golpe de Estado realizado en Haitf por los militares dirigidos 
por el General Raoul Cedras contra el presidente Jean Bertrand 
Aristide, exigimos el inmediato retorno a la constitucionalidad 
democrática del país y la restitución del poder a quien el pueblo 
haitiano llevó en elecciones supervisadas internacionalmente al 
máximo cargo, por medio de la aplastante votación del movim-
iento 'Lavalas'. · 

2.- Que la problethática que enfrenta Cuba de acoso 
económico, político, ideológico y militar por parte de Estados 
Unidos de Nortean;térica debe ser renunciada y repudiada, tanto 
por los pueblos como por los gobiernos del mundo. Par
alelamente, reivindicamos el sag?"ado derecho que tienen los 
pueblos de darse la forma de gobierno que más convenga a BUS 
necesidades e intereses y exigimos a la administración Bush el 
irrestricto respeto a loJI derechos del pueblo cubano y a su 
soberanía nacional. Manifestamos, asimismo, nuestra adhesión 
a la campaña civil 'Va por Cuba'. 

3.- Que en Nicaragua persiste una gr~n inestabilidad politica 
ante el resurgimiento de la denominada 'Recontra' y, por otra 
parte también por el retroceso político que el gobierno de Violeta 
Barrios de Chamorro ha venido renliEando con In aupreaión de 
los logros sociales de la Revolución S andinista, particula~:mente 
con la Reforma Agraria. Consideramos que el acceso a la tierra 
por parte de grandes masas de campesinos pobres no puede 
reh:nar a la etapa de la dictadura somocista. La tierra es una 
cuestión central para la mayoritaria población rural de Nicara
gua. Por tanto, exigimos la derogación de los decretos expropia
torios propiciados por el régimen actual que afectan laa tierru 
repartidas durante el transcurso de la Revolución Sandiniata. 

4.- Que el Pueblo Salvadoreño ha vivido a lo largo de au 
histol'ia una intensa represión y que la actual Guerra Civil (1980-
1991) ha dejado un saldo de, por lo menos, unos 80 ptil muertos, 
la mayoría de Jos cuales fueron victimados por el ejército oficial 
y los 'escuadrones de la muerte'. Este panorama de destrucción 
y muerte se debe, en buena medida, a la intervención 
norteamericana expresada en una creciente ayuda económica y 
militar a los regímenes salvadoreños, que rebua, entre 1979 y 
1991, la cantidad de 5 mil millones de dólares. Frente a este 
contexto bélico, exigimos la suspensión total de la ayuda 
norteamericana al régimen salvadoreflo, presidido por Alfredo 
Cristiani. Ello permitirla un espacio real, y no ficticio, de 
negociación entre los propios salvadoreños. 

Por lo cual consideramos que las propuestas realizadas en laa 
rondas de Venezuela, México, Querétaro, Nueva York y actu
alment e en la ciudad de México, deben pasar necesariamente por 
!a depuración y reducción del Ejército aalvadorefl.o, por la 
ln tgración de una nueva policía civil por un respeto a lo• 
Derechos Humanos, por un periodo de ceae informal del fuego, 
por una serie de garantias al FMLN para au incorporación pro
gresiva a la lucha politica, y por la aplicación de una serie de 
reformas políticas y s.ociales vincualdas al orig.,n del conflicto 
salvadoreño. Solo de esta forma habrá avances sustantivos en 
las conversaciones de paz 'tealizadas entre el gobierno 
salvadoreño y el Frente Farabundo Martf para la Liberación 
Nacional, bajo la mediación de la ONU. 

Atentamente. 
Comité Queretano de Solidaridad con loa Puebloa en Luc:ha. 
Paco Rios Agreda, Hilda Tapia López, Antonio Rangel, Ro.alba 
Pichudo S., Marc:o Carrillo, Liüa G. Saal Ihovic:ha, ComiW 
Eatatal-Queritaro del PRT, Consejo Direc:tivo de Unión de 
Colonoa r. Carrillo Puerto, Comí U de Derecboa Humanoe 
"Epi¡pnenio Go~es" y 60 firmu mú. 
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Primero de Noviernbr~ 
Alfonso Juárez 

El ritual "cuasi-mÓnárquico" se 
cumplió al pie de la letra. 

Los aplaudidores y "levanta~ 
manos" profesionales, cumplie
ron su cometido. La tradición 
pseudo-republicana se siguió co
mo mandan los cánones. Un año 
más en la historia de una nación de 
ficción democrática. 

Un Parlamento del "mayori
teo", de la "aplanadora", de la 
"votación automática", de la "lí
nea y de la "disciplina", entró en 
funciones. Listo para lo que guste 
ordenar •+el señor de las alturas". 

Otra vez la nadón soportaba 
con resignación y estoicismo 
franciscano, a unos ''representan
tes" (¿de quién?) impopulares y 
autocalificados. 

En todo ese país campeaba la 
"solidaridad" ofieiosa y oficial
ista, en donde cada obra, por 
pequeña que fuera, debería pub
Ucitarse para que todos palmotea
ran y elevaran loas de agradeci
miento al "señor". 

Se leyó a los súbditos el catálo
go de buenos propósitos. Afloró 
el autoelogio. Todo marcha con
forme a lo planeado. Hasta la 
inflación está bajo control. ·En el 
país nadie se muere de hambre. Se 
han rebasado las expectativas 
(¡_qué más quieren?). 
'Bn el "soliloquio" (prohibidas las 
interpelaciones ¿eh?) se insinua
ron las reformas que sufrirá la 
legish.lción. Se ponderaron los 
"logros" de la administración pú
blica. Se afianzó el autoritarismo 
y se fortaleció al partido "de Es
tado". ¡St¡ avanzó en la "moder
nidad"! 

La figura monárquica llegó a su 
punto culminante. Al día si
~uiente se iniciaría el lento, pero 
mexorable, descenso. Simultane
amente germinaba el embrión 
fvturista para "la grande" 

Ese país, no de monarquía con
stitucionaf, sino de monarquía 
absolutista. Con un monarca 
"ilustrado" al frente de una 
"junta de notables", arrastrando a 
toda una cauda de cortesanos y 
lacayos lisonjeros. 

Para unos, las elecciones de 
aquel año fueron de tragicomedia. 
Para otros, significaron toda una 
farsa. Para los ojos extranjeros, 
los comicios consistieron en la 
representación magistral· de un 
gran sainete. 
Líderes parlamentarios impues

tos desde antes de las elecciones. 
Gobernadores depuestos para re
petir elecciones. Premios de con
solación. Abolladuras al "carro 
completo". Anulación del juego, 
por protestas del "respetable". 

· Próximo encuentro, pero con las 
mismas reglas, en la misma cancha 
y los miS!llOS árbitros. 

Preocupación por la imagen 
internacional. Quema de habas 
por la firma de un leonino tratado 
internacional "que no atenta, en 
lo más mínimo, contra la sobera
nía de la nación". 

La población inerme. La "dic
tadura perfecta" ... ¡avanza!! 

Congreso incondicional 

Vía libre a Ia· "democraciau perfecta 
Raúl Ugalde Alvarez 

A tambor batiente y con una sola baja que la¡nentar, los 
heróicos jijos de papi (¡a la carga, mis valientes!) 
conquistaron 319 curules de las 500 que integran la 
Cámara de Diputados del H. (¡achi:;!) Congreso de la 
Unión. ¡Orate, mi rey de reyes, todo lo que tú digas será 
ley con todas las de la ley! ¡Okei? 

¿Qué les duró el infeliz sufragio a los violadores 
salinistas, apoyados por la flor y nata de la brujería 
electoral y las instituciones del Cofipe (manual del 
fraude), cocinado al gusto del patrón? 

Luego, todos los presuntos diputados priístas pasaron 
por el Colegio para ejercer con título el oficio más 
antiguo del mundo (no hay que ser malpensados), el de 
legislador. No fue un aprendizaje fácil. Las embestidas 
de la oposición constituyeron una prueba de fuego. No 
cualquiera aguanta estoicamente que lo pongan como 
lazo de cochino. Hipócritas, cínicos, robotitos, lacayos, 
borregos, mandilones, tarados·, sinvergüenzas, cortos de 
entendederas, rufianes, fartáticos de la sinrazón, 
mapaches, lame ... todo .y otras muchas lindezas por el 
estilo les llovieron a los aplicados colegiales tricolores. 
Pese a lo cual, tuvieron cerebro para dejar atrás a los 
alquimistas de antaño. La "aplanadora" de dictámenes 
en serie, en "fila india" y en "paquete" redujeron a vil 
chatarra la famosa aplanadora de mi General Plutarco 
Elías Calles. En honor del soberano imperial George 
Bush, Benefactor de los Harvard Boys, los debates(¿¡!?) 
ya no se hicieron al vapor, sino al "fast track". 

Eso costó a la tropa de Fernando Ortíz Arana el cortón 
de la bancada blanquiazul y del PARM. "Señores, 
Acción Nacional llegó hasta aquí...", declaró Diego 
Fernández de Cevallos, coordinador de la fracción 
panista, al anunciar su retiro de los debates. En vano 
Ortíz Arana invitó a los del PAN "a continuar el diálogo 
plural" (¿pos cuál?). "Ustedes han cavado la tumba del 
Colegio Electoral", fue la respuesta. 

También el PRD de Cuauhtémoc Cárdenas se retiró 
al día siguiente d~ la "farsa" del Colegio Electoral por 

respeto a ''los héroes cotidianos" de la democracia y por 
los muertos perredistas "víctimas de la violencia elec
toral". Quedaron, pues, los priístas como colegiales 
castigados, en el rincón y con orejas de burro, como 
apestados y sidosos. "No vaya a ser", pensó, quizá, más 
de alguno. 

Madreados, sí, pero también gozosos, salieron los 
tricolores del Colegio. Templados, como el acero, para 
aguantar un piano. Graduados en el arte de "no oigo, 
no oigo, soy de palo", "botellita de Jerez" ... Expertos en 
la ciencia de levantar el dedo sincronizadamente y 
recitar a coro: 

"¡Yes!" a todo. ¡TODO! Lo que me pida Su Alteza 
Picudísima de este reino republicano. Hasta se dieron 
el lujo de proclamar esta 55 Legislatura como: Legis
latura de la DIGNIDAD (¡Pácatelas! ¡Zambomba!). 
¡Bájate, Fer! Que sea 
menos ¿no? ¡No mameyes, plis! 

Y nomás para que el respetable no se me confunda, 
he aquí un botón de muestra de lo que el Institucional 
entiende por DIGNIDAD. El candidato deL PAN objetó 
al presunto diputado priísta por el Distrito 4 de San Luis 
Potosí, Jesús María del Valle nació en el Distrito Federal; 
fue director general de Tenencia de la Tie~ra de la 
Secretaria de la Reforma Agraria, hasta el primero de 
abril de 1991, apenas 4 meses antes de las elecciones. 
Documentos públicos y fehacientes probaban que Del 
Valle estaba inhabilitado, por mand~to CONSTI
TUCIONAL, para ser diputado. Y ¡qúé pasó? "La 
Jornada" del 25 de octubre captó el momento sublime. 
"Ortíz Arana sonrió y dio la orden de que se votara". 
¡Sí! a Del Valle ... ¡No! ala Constitución. Para el priísmo, 
ésto es DIGNIDAD. 

El moderno estilo de hacer DEMOCRACIA (sin 
pueblo) fue bautizado atinadamente p.or el columnista 
de "El Universal" Francisco Cárdenas .Cruz, como "PRI 
W A Y". "Vía priísta" sería la traducción. Y la 
pronuncjación: "PRigüey". 

Colonos de San Pablo apoyan el Censo Parroquial Familia humilde se 
queja de cobros AMAN E GRAMA 

J. Félix Durán Gómez 

Quintana Roo venderá goma 
de chile a Japón: NOTICIAS. 
¡Pobres "Chapos,! 

Ahora que vamos a exportar 
Goma de chile al Japón 
les voy a recomendar 
que 1o coman con precaución 
pues con esta rico manjar 
les puede estallar el "Pón". 

o 
DODGE 

FORD 

Los directivos de la Unión de Colonos de la 
Subdele&ación San Pablo, informamn a este 
semanano que están apoyando el Censo que se 
está levantando en la Parroquia "María Madre 
de la Iglesia" que está a cargo del párroco J. 
Guadalupe Olvera. Este censo, según indi
caron, contribuirá a un mejor conocjmiento de 
la vida de los fieles y l.a información que se 
recabe servirá para dar un me ior tratamiento 
a las necesidades en materia religiosa. 

Se detectarán también problemas en el terre
no educativo, vivienda y servicios, y se cono
cerá con precisión el número de habitantes con 
que cuenta la parroquia. La Unión de Colonos 
convoca a los vecinos a colaborar aportando la 
información que le soliciten, pues el objetivo 
que se persigue es en ben~ficio colectivo. 

DE QUERET'ARO, S.A. DE C.V. 

Km. 21 O Autopista Méxioo Querétaro 
Qu&rétaro, Oro. 

Tel. 13--47..()4 
.CeiUar: '9041-970238 

altos en el Hospital 
Familiares de la señora Isela 
Robles Rubio se quejaron ante 
nuestra redacción del cobro "ex
cesivo" por la atención médica 
que se le prestó debido a una 
infección adquirida luego de dar 
a luz en el Hospital General de 
esta ciudad. Su esposo, Herib
erto Pérez González, explicó que 
el 21 de octubre ingresó a ese 
hospital y fue dada de alta un día 
después tras el alumbramiento, 
vía cesárea. U nos días después 
se le detectó "pus" en las costu
ras, por lo cual ingresó nueva
mente al hospital, donde per
maneció nueve días. Al anunci
arles que sería dada de alta les 
notificaron que tendrían que 
pagar 650 mil pesos por el servi
cio, cantidad que les pareció 
sumamente exagerada det>ido a 
su condición humilde. "Sabe
mos de casos semejantes y el 
cobro no rebasa los 200 mil pe
sos", señalar-on. Esta redacción 
se comunicó la noche del sábado 
con el doctor José lbarra, coor
dinador de turno en el Hospital, 
quien reconoció que la cuenta es 
alta pero señaló que para que la 
señora Robles Rubio pudiera ser 
retirada se haría un "des-· 
cu.ento", reconociendo que la 
retención de un paciente luego 
de su alta constituye una 
infracción a la ley. 
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Amanecer Polltico 

La Banca Mexicana asume viejas posturas 
Con ella colaboración inici~ la columna "Amanecer PoUtico" a cargo de un grupo de estudi<*» de laa 
cienciu aocialea preocupados por la realidad local y nacional e interesados en aporlar luces para un 
adecuado planteamiento 'T atención. La opinión del lector -que ~ este espacio estimule- será 
siempre enriquecedora. 

Sulima Garcia Falconi 

~ relaciones entre el Estado y los empresarios 
e:l general, a pesar de algunas épocas de tensión, 
-n cordiales debido a que el Estado siempre ha 

_wrgado subsidios, préstamos, protecciones fis
:4les y arancelarias a la industria, a los grande.s 
• _ merciantes y a la banca. Más aún cuando la 
:ns.is política de 1988 evidenció cierto alejam
:rnto del sector empresarial. A partir de que 
5&1inas asume el poder muchas de sus demandas 

"'n satisfechas, a saber: el adelgazamiento del 
Estado (las ventas de casi todas las empresas que 
tdministraba el gobierno), su no intervención 
~rofunda en las relaciomnes obrero-patronales 

os conflictos ·laborales son una muestra en este 
·~nor), el regreso de la banca a manos privadas (las 
:uales nunca estuvieron muy ·lejos del mundo 
-manciero porque a ellas pertenecían las más 
grandes casas de bolsa del país, por no decir que 
!odas), incluso, la apertura arancelaria; etc. 

El Tratado del Libre Comercio cumple con las 
eti~encias del sector más enriquecido del país y 
hacta ellos van dirigidas las negociaciones, es 
dedr, a los grupos industriales y financieros 
fuertes les interesa esa aperturá comercial (no así 
a los pequeños propietarios) debido a que la 
relación con los paises más poderosos de la tierra 
les proporciona la oportunidad de vender direc
tamente sus mercancías (y dinero) sin trabas 
:uancelarias (a su vez, que les reditúa más 
maquilar productos de empresas extranjeras a 
asumir todo el p~so de la producción). 

En fin, con una serie de medidas el gobierno 
neoliberal cumple con todas las demandas que le 
han exigido por mucho tiempo los sectores más 
poderosos del país. Y de nueva cuenta, cuando 
el gobierno ha privatizado siete de los 18 bancos 
del país , los grupos financieros especulan a través 
de esos banco~ con los créditos al público. La 
.::risis se reflejó en tasas de interés muy altas, 
inestables y cambiantes de banco a banco, con 
ausencia de crédito los primeros días del mes de 
septiembre (2 y 3). Los banqueros han regresado 
a la vieja práctica de la especulación del dinero 
que no \es Qertenence, la economía-casino se 
vuelve a apoaerar del país y puede ser incluso el 
nuevo proyecto económico dP. M~xir.n 

Los duelios de las casas de bolsa que han 
;omprado se han descapitalizado con la compra de 
• os siguientes bancos: Multibanco Mercantil de 

México (Grupo Financiero Probusa); Banpais 
(Grupo Mexival); Banca Cremi (Grupo Multiva); 
Banca Confía (Grupo Abaco); Banorie (Grupo 
Margen); Bancreser (ARKA); Bancreser (Grupo 
de Roberto Alcántara); Banamex (Accival). La 
crisis del problema de la pasada especulación está 
ahí, en la escasez de dinero (debido a la con: pra 
de bancos) que contribuyó al repunte de las tasas 
de interés. El dinero no sólo salió de los bancos, 
sino que los recursos también estaban colocados 
en el mercado de dinero o se ubicaban en el 
mercado de la venta variable (acciones), o llega-
ron del extranjero. · 

Es obvio que el gobierno ha fortalecido al 
sector financiero con la venta de bancos a los 
dueños de las casas de bolsa y no sólo eso, sino que 
les está dando el control financiero para que 
puedan manejarlo como quieran incluso a costa 
del detrimento de las grandes mayorías nacionales 
(las tasas de interés y cambiarías las manejaran 
ellos, así como el nivel de inflación porque arr bas 
lo determinan).· 

La crisis que la escasez de dinero provoca 
mueve a los grupos financieros a exigir al 
gobierno protección ante el Tratado del Libre 
Comercio. Han pedido diez años para llegar a una 
apertura total que asegure la consolidación d~el 
sistema financiero mexicano para una 
incorporación competitiva dentro de los siste111as 
financieros de los otros paises que conforman el 
TLC, para lo cual se debe tomar en cuenta la 
diferencia entre los bancos internacionales y los 
distintos esquemas legales y el grado de seguridad 
jurídica que otorga a los usuarios. 

Ante las angustias del sector financiero (sin 
importar la crisis del 2 y 3 de septiembre) el 
gobierno ha expuesto su posición en la Séptima 
Reunión de la Banca a través del secretario de 
Hacienda, Pedro Aspe Armella y del subsecre
tario, Guillermo Ortíz Martínez, el dia 3 de 
octubre de 1991 , posición que es una vez más de 
apoyo: la apertura con el exterior será paulatina; 
que se reconocen las asimetrías financieras entre 
los tres países; y que no habrá n1ngttna 
modificación legislativa para ampliar la 
oarticipación del capital extranjero en la bar1ca 
nacional. De esta forma se vuelve a generar una 
relación estrecha entre las necesidade~ de la banca 
y las acciones del gobierno . 

El ferrocarril del desmadre 
Josemaría Hemández Cortina 

Cuántos evitamos lanzar el grito: "Sí, lo juro'', ese 
cinco de mayo de 1969, en el campo de los 
episodios patrios, a la hora de la imbécil arenga 
militar ... 

Otro sea el destino de los pueblos. A va tares del 
alma colectiva, han caído las estatuas y los ídolos. 
La Revolución por último no disuade a las som
!)ras de la duda, aparece el menoscabo inconsútil 
del alma, el miedo, el tiempo chiquito, la garra, 
el crimen. Y con todo y sin razones habrá que 
·. olver sobre lo escrito para reprender a la rea
lidad: qué.hemos hecho del método, qué del ritmo, 
\1Ué de las manos que se ocuparon de la dicha. 

Hay una manda anterior, pendiente. O era una 
manta. ¿Qué decía?: "Hoy, 15 de agosto de 1988, 
termina QJ año santo". Sobre las columnas del 
atrio de la parroquia. de Santiago danzaban las 
letras, la leyenda. 

Y. la noche. A la razón de una caiJe permisiva. 
C ohábito de pecados inconclusos, la risa. Pero ¿y 

la razón? ¿Cuánto paga; o rehusa m.is f~vores? 
Hay una razón pendtente, hay una.calle distante. 

Bajando por esa calle llamada Próspero C. Vega 
(quien fue abogado. Defendió a Tomás Mejia ¿en 
el teatro Iturbide? Vano juicio pagado por la 
historia. Mejia, un indio, se partió la madre por 
el imperio francés. Habrase visto mayor desgr~
cia coludida al espanto. Máscara de la tragedta. 
Más si osare un extraño enemigo ... ) ... , ahí, de 
pronto, una certidumbre me persuade: "Esta calle 
debería llamarsé Carlos Marx". En efecto, está, 
paralela a la calle de Pasteut, tortuosamente. como 
la historia de la ciudad, confluye en La 
Congregación, se ata a ella y permanece per 
saecula saeculorum, hasta el día del grito ... 

El 15 de agosto de 1988 por la mañans. ~~ 
Fedayín (Frente Democrático Nacional) irrumPló 
como un ferrocarril desbocado en la Cámara de 
Diputados. Se armó el desmadre. Se desarmó a 
la madre patria. Hace tres años ... 

+ ¡Sl!. .. 
A un que hoy aparecieron algunos signos de de
mocracia entre los docentes, el pasado con
greso extraordinario de la sección XXIV del 
Sindicato Nacional de los Trabajadores de la 
Educación, fué lo mismo de siempre. 

La inauguración con lleno completo de 
maestros, las formalidades, las ponencias y uno 
que otro reclamo sobre el estado financiero que 
se rindiera ante los 168 delegados efectivos, 
caracterizan como· siempre, el comportamiento 
de estos representantes del magisterio local. 

Después de cada uno de los informes de 
actividades de cada cartera, en su mayoria, los 
delegados -como los diputados priístas en el 
Congreso de la Unión- levantaron la mano 
afirmativamente como los Gh-iquillos en la 
escuela primaria, cuando son persuadidos para 
aceptarlo todo sin réplicas. 

Durante las jornadas largas y tediosas, igual 
que hace tres años, no se llegó a ninguna 
conclusión concretas sobre los problemas y 
propuestas de los docentes. Las puras formalí.: 
dades. Los escritos en las blancas hojas leidos 
en el amplio auditorio de la Escuela Normal del 
Estado a los maestros presentes -al menos en su 
mayoría- poco les ha importado el desarrollo 
y derechos del gremio. Son aquellos que por 
delante colocan sus ilusas pretensiones de 
ocupar .. aunque sea un puesto" dentro de la 
nueva dirigencia. 

Y solo una minoría de delegados que 
pertenecen al grupo de maestros democráticos, 
van realmente representando intereses .de gru
po, de ética. Así ha sido.y lo será en tanto todos 
los forjadores de las futuras generaciones, no 
tomen conciencia de la verdadera tarea educa
tiva que les concierne, y de los derechos 
estatutarios que se deben hacer validos. 

Concluyó otra etapa el magisterio estatal. El 
anterior secretario general de la sección XXIV 
del SNTE, Sergio Vargas Cárdenas se retir.o 
dejando al gremio estancado como estuviera 
cuando lle~ó a ese puesto. La misma enferme
dad -crónica- continuó en este período. La 
corrupción en el ámbito educativo merodeó los 
pasillos de las diversas instituciones donde im
peró la ley de los que tuvieron el poder en las 
manos. Los miembros del comite saliente, por 
"arte de magia" ascendieron de puestos y ahora 
poseen plazas de mayor jerarquía. Entrando al 
comite secciona}, un profesor de grupo negocia 
su plaza por la de director y un director una 
plaza de supervisor. Asi quedan las diferen
tes plazas que muchas veces son negadas a 
maestros que realmente las merecen por su 
antigüedad y trabajo dentro del magisterio. 

Pero todo está "perfectamente bien''. 
Durante los informes de las secretarías y 
comisiones de la dirigencia estatal, sólo se 
escucharon algunos reclamos de maestros que 
se mantuvieron en desacuerdo. Y mientras 
estos alzaban su voz por el micrófono, sus 
compañeros aprobaban con la mano en alto, 
todo lo ahí mencionado. Parece como que no 
escuchaban siquiera lo que ahi se decía. como 
robots programados alzaban la mano una y otra 
vez. Como los niños previamente adiestrados 
que a todo dicen: ¡Sí!. 

Y no solo eso. Luego de que un profesor 
habló y se mantuvo en contra de la desi~nación 
de Sergio Vargas Cárdenas como dtputado 
local, una maestra salio a la defensa~ apartó el 
micrófono para aplaudir con palabrejas a su 
dirigente, y pedirte a la vez que .. luche en el 
Congreso por tos maestros y los apoye". 
Empero, si Vargas Cárdenas no logró mejoras 
al sindicato cuando estuvo al frente de él, ¿qué 
pueden esperar los maestros ahora que el es 
diputado? La respuesta corresponde a'-ellos. 
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Sustituye a Marco Antonio león Hernández 
El PRI debe pensar menos en el Estado 

Guillen y más- en la s·ociedad: Héctor 
"Debemos aprender a ser un partido que piense 
más en la sociedad y menos en el Estado", 
manifestó Héctor Guillén Maldonado, al tomar 
posesión el domingo 27 de octubre, como Pre
sidente del Comite Directivo Estatal .• 1el Partido 
Revolucionario Institucional, ante mJs de tres mil 
simpatizantes del tricolor, a quienes les ofreció 
"vivir en la pluralidad, a través de la comunicación 
permanente, fresca, horizontal" y advirtió que no 
se caerá en la trampa del enfrentamiento interno 
entre sectores. 

En el auditorio Plutarco Elíoas Calles, Guillén 
Maldonado -que sustituye a Marco Antonio León 
Hernández-, aseguró que la nueva etapa de esta 
institución política no será de pasividad, sino de 
una labor incesante y de ges.tión social: "vamos a 
llevar la preocupación, la inquietud, la demanda, 

A dos dias de haber tomado posesión como Presidente del Comité 
Directivo Estatal del P..RI, Héctor Guillén recibió el apoyo demás 
de un centenar de egresados del ITQ. 

la propuesta del pueblo y en especial del pueblo 
pobre, ante quien tenga la capacidad de resolverla 
y cuando ello sea su obligación, se lo vamos a exigir 
con todo respeto, pero con toda firmeza". 

Ante diputados priístas, alcaldes y funcionarios, 
entre quienes se encontraba el ex gobernador No
radino Rubio, enfatizó que pese a la apertura eco
nómica y política que se vive en el país, persisten 
huellas innegables del atraso, la pobreza, desigual
dad de oportunidades, tanto en salud, educación y 
bienestar, y agregó que no se puede responder a los 
cambios del mundo con esquemas ya gastados. 

Por su parte el secretario de Coordinación 
Regional del C.E.N. del P.R.I., Carlos Armando 
Briebrich Torres, al atestiguar la toma de protesta, 
subrayó que es imperativo de este tiempo que se 
renueven las organizaciones a fin de garantizar el 
ejercicio pleno de la soberanía nacional. Asimismo 
comentó que el PRI debe ejercer y mantener el 
poder politico a fin de preservar el nacionalismo 
y la identidad, en éste contexto agregó que el 
tricolor ·ha coadyuvado para que la plunlidad 
ideológica se inserte en el pluripartidismo político. 

Momentos antes el dirigente cetemista Ezequiel 
Espinosa aseguró que este organismo político !>e 
encuentra fortalecido con una larga cadena de 
triunfos, al tiempo que el dirigente priísta en el 
municipio de · Amealco, Hilario Zámano Zárate, 
demandó ante las centenas de priístas que se le 
otorgue una mayor presencia, formación de cuad
ros y organización eficiente. "Queremos profun
dizar en la vida democrática de la sociedad, tener 
contacto con las fuerzas representativas, con sus 
corrientes de opinión, porque no podemos estar 
separados de ella, porque si somos un partido del 
pueblo no estamos colocados ni a nivel superior, 
ni hay abismos, entre él (dirigente del partido) y 
la or;ganización política". 

.Finalmente el mandatario estatal Enri~ue Bm
gos García, al clausurar la asamblea estatal ex
traordinaria, exhortó a formular "votos efectivos, 
para que la nueva etapa que se inaugura sea d.e 
trabajo fecundo, y de una gran identificación 
social que le permita estar en una aptitud d.e 
respuesta oportuna, firme y clara ante tiempos y 
condkiones nuevas". 

··----------~--------Caja Popular 
LIBERTAD 

S. dtJ S. E. dtJ C. V. dtJ R. L. 

SEGURIDAD Y CONFIANZA 

. . 
En cualquiera de los dos casos. el interés 

normal será del UJ% menstJal sobre saldos 

'i _el moratorlo ,p~-2.1% sobre abonos no 
~ cubíerlos. 

Rosalba Rodrigues Durán, al ser nombrada secretaria general 
del Comité Directivo Estatal del PRI, la semana pasada. 

... 

Ofrece el nuevo líder 
estatal priísta "ir m~s 

allá del discurso p'Oiílico" 
A dos días de haber tomado posesién como 
Presidente del Comité Directivo Estatal del 
Partido Revolucionario lnstitúcional, Héctor 
Guillén Maldonado, se reunió con más de un 
centenar de egresados, ex directores y auto
ridades del Instituto Teenológico de 
Querétaro (del cual es egresado), quienes le 
externaron su adhesión en su dirigencia 
partidista. 

En el evento que se realizó en el municipio 
de El Marqués, Héctor Guillén Maldonado, 
puntualizó ante la comunipad tecnológica 
que el partido en el poder "se debe a la 
sociedad civil y el partido deberá hacer lo que 
la sociedad le requiera, le solicite y le 
demande y ésto, preciso, va más al!á del 
discurso político". 

En la reunión estuvo acompañado de el 
Coordinador Regional del C.E.N priísta en 
Querétaro, Luis Ferro de la Sota, el alcalde de 
El Marqués, José Luis Aragón Chávez, así 
como el director del" ITQ, Arturo Payán 
Riande. 

Héctor Guillén Maldouado durante au toma protesta como 
presidente del CDE del PRI. 
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. Por qué la matemática es la materia 
r.:us reprobada? 

Afirma. David Block, investigador del IPN - ff09 f • con c@mp:Utaa~ra en escuelas pri
vadas -dice para concluir el investi
gador del IPN-, es el mismo tipo de 
relación: fría, con matemática for
mal, que sófo estimula las habilidades 
de destreza mecánica sin cambio 
sustancial en la relación del sujeto 
con la computadora. 

Busca una respuesta el investiga
j)r David Block, matemático y 
- -.:tólogo, adscrito al Centro de In

estigaciones Avanzadas del Insti-
utc Politécnico Nacional: 

·El desc .. ido de las habiHdades creativas; una de 
las causas de la alta reprobación en matemáticas 

- En primaria, en secundaria e 
ncluso en profesional, las 

-3remáticas se llevan los índices más 
~:os en reprobación. En carreras que 
- "- son de matemáticas, esta materia 
os.:ila entre 60 y 80 % el ~ndice ~e 
-:probación. Es buena pregunta: 
.:PC• qué, si se trata de una materia 
d e- la que además mucho aprendemos 
~.ü. la vida cotidiana? Vaya o no a la 
es.:uela, la gente tiene que aprender 
! : vntar y a resolver otros problemas 
de medición fuera de la escuela. 
Em onces res].llta muy extraño por 

ué dentro de la escuela misma se 
eprueba. "Yo creo que se debe a la 
: :rna en que se enseña e incluso a la 

: ~mcepción misma de lo que son las 
rn~nemáticas, que se muestran como 
rr.strumentos acabados, descontextu~ 
i.:izados y que sólo hay que saber 
aclicar, descuidando la parte del 
5!gnificado del instrumento y descui
:undo la parte de las habilidades 
:¡eativas para abordar problemas. Y 
·o que la escuela finalmente mide y 
evalúa es qué tanto se domina un 
.:onocimiento estrictamente formal, 
quedándose en la mera mecanización. 

Hay en la educación básica -añade 
e! investigador, con quien conver
samos durante el Coloquio sobre 
Teoría y Práctica de la Educación 

Matemática, realizado en la UAQ la 
semana pasada- una "tendencia 
demasiado fuerte" a formalizar 
demasiado pronto las matemáticas 
que se1mseñan y a desarrollar habili
dades y destrezas que más bien son 
mecanización con bajo nivel de 
comprensión y en la escuela hay poco 
lugar para que los niños resuelvan 
problemas. Creo que la clave para 
superar este delicado problema está 
más allá de reformas curriculares o 
propuestas de nuevos programas con 
la. estimulación de procesos de 

· formación de profesores. 
Más adelante, David Block advi

erte que para el planteamiento de este 
problema "centrarnos sólamente en 
los aspectos didácticos sería ser muy 
ciegos", pues hay otros aspectos que 
inciden en el aprovechamiento de los 
educandos. Cuenta también el apoyo 
y las expectativas en la familia, por 
ejemplo. "Hay familias donde la 
expectativa de que los hijos 
continúen sus estudios es lamenta
blemente baja y ésto puede ser muy 
decisivo para la formación de los 
niños". 

Con respecto a la incursión de las 
computadoras y su influencia en este 
problema, el maestro David Block se 
declara "muy escéptico", pues "no 

~Mueblería 
~de Crédito 

~ 

TODO .A 
CREDITO 

, 

Av : irez Nte. # 115 Tel: 12-49-99 
( Entre Escobedo y Morelos ) 

~reo que en este momento las compu
tadoras nos ayuden a resolverlo": 
"siento que La computadora aún no 
ofrece soluciones, aparte de que su 
costo e!' alto y de que tampoco se han 
estudiado suficientemente las formas 
en que trabajando con la comput~
dora el alumno podría establecer una 
relación con el conocimiento 
matemático distinta a la que se le ha 
hecho establecer sin computadora". 

En muchos de los programas que 
yo he v isto para que niños trabajen 

MUEBLERIA 

Al Coloquio, organizado por el 
Centro de Investigación en Ciencias 
Básicas -con sede en la Facultad de 
Ingenieria- concurrieron docentes e 
investigadores, y entre los ponentes 
estuvieron Angel Díaz Barriga, Jorge 
Martínez Sánchez y Josefina Ontiv
eros , de la UAQ, y la doctora El-

. friede Wenzelburger, coordinadora 
de la maestría en Educación 
Matemática de la UNAM. 

€L rAPANCO. 
JV.A.Rb"Z ./Vor~e # 15'.9 Ce.n~ro 
Quere~.aro Qro . .a 1/.2 cu.adr.a deJ r/o 
TeJ.: 1.2-14-01 

* COLCH<>N:S * MODULARES 
* BASES DE MADERA 
* CABECERAS 

* VIDEOCASSETERAS 
* REFRIGERADORES 
* ESTLFAS * SALAS 

* TELEV)SORES Y MAS PARA EL HOGAR 

ENTREGAMOS EL MISMO OlA 
A DOMICILIO SIN COSTO. 

* 
* * 

SER-Yiciol 
ALIANZA 

Su centro de servicio automotriz 

TALLER MECANICO AUTOMOTRIZ DIESEL Y GASOLINA 

A SUS ORDENES EN: 

Plateros 100 esq. Mecánicos 
Col. Pañuelas (C.P. 76148) 

Querétaro, Qro. 

Ser!e.f/ad y Eficiencia 
- "" (" ... 

HORARIO DE SERVICIO DE lUNES A VIERNES: 
DE 8:00 A 14:00' HRS. Y DE 15:00 A 19:00 HRS. 

SABADOS MEDIO OlA. 
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A:ntes del año de 1988, no habta en Querétan>~rganinción de 
comerciantes, que no fuera la Federación de Uniones de Comer
ciantes que ha dirigido el por segunda ocasión diputado local, 
JOSE MERCED AGTJILAR TREJO. 

Sin embargo todo cam&ia, cuando a raíz de una de las visitas 
que hace a la entidad el entonces candidato a Presidente de la 
Repi.tblica de Acción Nacional MANUEL J. CLOUTHIER DEL 
RINCON, se encontraba entre los asistentes a un mitin 
ERNESTO GONZALEZ PEREZ "Zaratustra", quien al ser 
visto por personas relacionadas con ellider de los comerciantes 
J .MERCED AGUILAR TREJO y tener este conocimie11to de la 
supuesta filiacion panista, decide expulsarlo de la Unión de los 
Comerciantes de la Central Camionera. ' 

Así las cosas ERNESTO GONZALEZ PEREZ junto con 
PABLO GONZALEZ LO YOLA PEREZ y el fundador del 
Partido Mexicano de los Trabajadores en Querétaro ROSALIO 
0LGUIN OLVERA, se da a la tarea de organizar la Unión de 
Comerciantes "Felipe Carrillo Puerto", que agremia a comer
ciantes de las afueras de la central camionera, de las calles de 
Pasteur, Corregidora, Zaragoza, Balvanera y otras más aledafias 
a los mercados públicos de la ciudad. 

Uno de los momentos de mayor intensidad que vive esta Unión 
de Comerciantes "Felipe Carrillo Puérto", es en la lucha que 
realizan luego del desalojo de Jos vendedores ambulantes de las 
inmediaciones de la Alameda Hidalgo, ordenada por el entonces 
edil BRAULIO GUERRA MALO, que coneluye con su 
ret.Jbkación en la calzada Zaragoza, Pasteur y Constituyentes. 

Quienes también crean un ol'ganismo de comerciantes ambu
!antes, son los integrantes del Partido Popular Socialista, a la 
que le denominan Unión de Comerciantes "Josefa Ortiz de 
Domínguez" dirigida por JUVENAL JIMENEZ RAMIREZ 
quien a la postre se convertiría en candidato a Presidente 
Municipal de ese instituto político. 

Sin embargo a ra!z del problema de desalojo de los vendedores 
ambulantes de las im;nediaciones del mercado del Tepetate, tres 
meses antes de que termine la anterior administración munici
pal, ERNESTO. GONZALEZ PEREZ y ROSALIO OLGUIN 
OLVERA, deciden crear la Unión ele Comerciantes Populares, 
q4e logran mediante marchas, mítines, huelgas de hambre, y 
plantones con torso desnudo en Jos mismos patios de la presiden
cia municipal del centro, que los casi 140 afectados fueran 
reubicados en la Pazu.ela Juana de Arco de Prolongación 
Corregidora Sur. 

Precisamente con motivo de estos movimientos de carácter 
independiente de los comerciantes, se ve por parte del gobierno 
la nj!cesidad de elaborar un Reglamen~o de Comercio Ambu
lante, encargápdole al regidor FILIBERTO LOPEZ DIAZ su 
elaboración, mismo que en la última sesión del cabildo de la 
administraciól! municipal anterior', supuestamente fue discutido 
y finalmente aprobado, sin consíderar los riesgos politicos que 
ello implicaba o quizá tomandolos en consideración y dejarle el 
problema a la administración entrante. 

Efectivamente el martes 24 d e septiembre pasado, se convocó 
al cabildo de este municipio a reunión extraordinaria, sin que con 
la debida oportunidad se le hiciera al regidor panista FAUSTO 
LOPEZ LOPEZ, y entre los apuntos a tratar se encontraba la 
discusión y en su caso la aprobación del Reglamento del 
Comercio Ambulante. 

EnteradoS' un grupo de comerciantes que ese di a se aprobaria, 
l\lego de una serie de obstáculos que se les pusieron, lograron 
es~ar presentes en la sesión de cabildo y fu.eron testigos del como 
"se discutía y aprobaba" un reglamento de comercio que núnca 
para su elaboración se consultó a los organismos de comerciantes 
e incluso ni a la propía Federación de Uniones de Comerciantes 
que dirige el popular "MECHE" AGUILAR. 

No hubo' la t~~:l. ·"discusión" sino tan sólo se les pasó el 
documento a los miembros del cabildo presente y tan sólo 
durante cinco minutos se escucharon susurros poco audibles, 
pero en los que alcanzaron a captar " . .. al fin que a quien le tocará 
aplicarlo es al doctor Balleteros", y finalmente con un asintim
iento de cabeza aprobar el reglamento, que entre otros puntos 
contiene la facultad del Ayuntamiento de desalojar a los 
comerciantes del primer cuadro, considerando como primer 
cuadro las calles comprenddidas entre, S de febrero,. libramiento 
norte, libramiento oriente y libramiento sur. 

Y en realidad no fue tomado en cuenta el co~to polftico que ha 
implicado la aprobación del Reglamento del Comercio y su 
publicación en el periódico oficial, ya que ha ori{anado, marchas, 
mitínes, plantones frente a la Presidencia Municipal y ante la 
sede del ejecutivo estatal, de las organizaciones de comerciantes 
"Felipe Carrillo Puerto", "Unión de Comerciantes Populares" 
y otra mas denominada "Unión Corregidora" que agremia 
principalmente ambulantes del jardín Zenea. 

En el transcurso de esta movilización incluso tambien se dió 
la ·escisión de un pequefío grupo de vendedores de la Unión 
"Felipe Carr.illo Puerto", que en cabezados por JUVENAL 
J~MENEZ JUAREZ forman una nueva unión que le denominan 
"Lázaro Cárdenas" y que son los primeros que hacen con'tacto 
con las autoridades estatales. 

Luego del cierre de calles centricas, del jueves 24 de octubre 
en que se conmemorana a San Audacio, parece que hay un 
compás de espera acordada entre gobierno y comerciantes, para 
que ambas partes realicen un estudio a fondo del mismo 
reglamento y se le hagan las adecuaciones necesarias, y en tanto 
no se aplicará. -

Esta decisión es importante, sj se toma en cuenta que en eatas 
fechas llegan decenas de comerciantes ambulantes de otros 
estados, que podrf~n agravar el movimiento de los comerciantes, 
por lo que considero no de.be tarse en poner punto final al 

José Alfredo Botello Montes 

+ Se termina hegemonia política del PRI 
+ Tregua entre ·comerciantes y gobierno 
+ Se adecuará el Reglamento del Comercio 

conflicto, en estas nuevas condiciones donde se ha roto la 
hegomonfa priista.en el gremio de los comerciantes y se tomi un 
poco problemático su tratamiento. 

LA CONTADURIA SERA QUIEN DECIDA 

La Contaduría Mayot: de Hacienda quien decida el paso a seguir 
por los Ayuntamientos y la Administración Estatal, luego que 
ningún soporte contable del ejericio presupuesta) dejó la ante
riol" administración. 

En base a las actas circunstanciadas y de recepción de los 
Ayuntamientos y Administración Estatal, que contienen las 
irregularidades que a simple vista se observan del estado que 
guarda la administración hacendarfa, tendría la posibilidad de 
mandar comparecer ante su presencia a los ex- funcionarios, para 
que expliquen o aclaren algúnas de esas anormalidades. 

Para el caso de la existencia de irregularidades graves la 
Contaduría Mayor de Hacienda lo pondr!a en consideración del 
Congreso Estatal., quien estaría en posibilidad de iniciar Juicio 
de Responeabilidad en contra de los funcionarios que hubieran 
actuado al margen de la ley en el ejercicio presupuesta!. 

Aunque todo esto no tiene precedente en las anteriores 
administraciones, bien para recuperar la credibilidad en el 
sistema político que vivimos o tambien para poner un éjemplo 
a los actuales responsables de J.a administración, podría darse el 
enderezamiento de algún a que otra denuncia penal, máxime que 
la divisa principal de la actual administración es la honestidad 
en el manejo de los recursos. 

Por lo pronto no hubo sesión de los diputados locales en esta 
ocasión, en virtud que la sesión coincidía con el 111 Informe de 
Gobierno del Presidente de la República CARLOS SALINAS DE 
GORTARIA, por lo que se citó a la siguiente para el próximo 
viernes 8 de noviembre. 

FOA EN LOS CUERNOS DE LA LUNA 

EJ. législador forjado en estas tierras queretanas, FERNANDO 
ORTIZ ARANA, se fue hasta los " Cuernos de la Luna" , de los 
trabajos desarrollados por el Colegio Electora!, que él presidió y 
que le valió ser nombrado presidien te por el mes de noviembre 
de la la LV Legislatura Federal por lo que le corersponilió 
contestar el Tercer Informe de Gobierno del presdiente CARLOS 
SALINAS DE GORTARL 

Los trabajos del Colegio Electoral, ciertamente no dejó 
satisfechos del todo a los partidos de o!)"osiclón , pero la realidad 
es que el legislador queretano supo lli!varlo por buen camino y 
unícamente se vió ensombrecido por la ausencia final de panis
tas, pa~mistas y perredistas, aunque f'malmente mantuvo la 
mayoría del Revolucionario Institucional. · 

Gracias a su poder de negociación, ORTIZ ARANA logró un 
acuerdo con las clistintas corrientes políticas representadas en el 
Congreso, para que a cambio de la no interpelación intervinieran 
ante el Congr'E!so reunido y en transmisión por radio y te!evisiéln, 
exponiendo sus apreciaciones, tocándole el turno por el Partido 
Acción Nacional a abro personaje ligado con esta ~ierra quer
etana, DIEGO FERNANDEZ DE CEBALLOS que fue desig
nado ~oordinador de los panistas. 

La no interpelación, como era de esperarse no fue controladá 
del todo, principalmente cuando el presidente de la República se 
refirió a la cuestión electoral, ya que legisladores perredistas 
sacaron cartulinas y corearon consignas respecto al "fraude 
electoral''. 

Luego de escuchar el informe del presidente CARLOS SALI
NAS DE GORTARI, que si bien es cierto no arrojó pronun~i
amientos epectaculares, si dejó ent11ever adecuaciones a las 
legislaciones agraria, laboral, educativa y constitucional, ésta 
principalemente para dar paso al reconocimiento jurídico de las 
iglesias, procedió FERNANDO ORTIZ ARANA a dar 
contestación al informe de gobierno. 

Más que una contestación al informe del presdiente SALINAS 
DE G ORTARI, el diputado ORTIZ.ARANA, dejó puntualizada 
cual será. la labor del poder legislativo y la relación que deberá 
existir a partir de ahora entre el poder ejecutiva y ese mismo, 
ofreciendo que en un marco plural y democrático se analizaría 
con detenimiento el informe escuchado. 

Lo breve de la duración del informe, dos horas escasamente, 
el compartamiento de los legisladores, y la intervención de 
FERNANDO ORTIZ ARANA, hacen vislumbrar ahora sL una 
discusión de altura que se deberá. dar para el biend e México en 
el Congreso Federal, doñde por cierto también se estrenaron 
otros dos queretanos, SILVIA HERNANDEZ DE GALINDO 
como senadora y RAFAEL PUGA TOVAR como diputado 
plurinominal. 

Para lo que se viene en al ámbito legislativo, ni mandado hacer 
está FERNANDO ORTIZ ARANA, que ha demostrado oficio y 
tablas polfticas necesarias, lo que seguramente le redundará en 
beneficios pol!ticos futuros. 

SE FUE M.AB.CO LEON .HEltllfANl>EZ 

Luego de seis años de éatat al frente del ·Partido Revolucionario 
Institucional en el Estado, MARCO ANTONIO LEON HER
NANDEZ fué substituido en su cargo de presidente por HEC
TOR GUILLEN MALDONADO, dejando importcante labor 
partridista, 

El ex- Hder priista deja por lo pronto el hecho de haber durado 
seis años ininterrumpidos en el cargo de presidente del instituto 
político en el poder, sirviendo con lealtad a quien tambien fue 
primer priista en el estado MARIANO PALACIOS ALCOCER, 
con el que por cierto se integra a trabajar en la Fundación Siglo 
XXI que dirige. 

Todavía recuerdo la o.casión en que MARCO ANTONIO 
LEON HERNANDEZ se había convertido en diputado local y 
visitaba en compañía de los legislador al ex-gobernador RA
FAEL CAMACHO GUZMAN, quien le e:xipres6 que habla 
cambiado el ser líder obrero por ser diputado local, ya que hay 
que recordar que la CTM le había pagado un post grado en Italia 
en el campo jurídico y habiasido dirigente del STIRT,sindicato 
este que por cierto en esta ocasión no le correspondió ningúna 
cuota de poder. 

La labor de MARCO ANTONIO LEON HERNANDEZ al 
frente del Revolucionario Institucional, fue iastitucional para 
quien lo llevó al cargo y lo apoyó hasta al final, sin embargo ya 
a últimas fechas se le veía cabisbajo y sin animos de seguir en la 
política, y es que no er~ para menos, hace tres afios le habían 
ofrecido ser diputado federal plurinominal y para ello ser 
incluido en los primeros lugares, pero no fué as! y ahQra en esta 
última decisión habla luchado para lograr otra ver: ladiputación 
federal y le t:ué negada, además que ningúna~ortúnidad tendría 
en la actual admnistradón. 

Sin embargo, FERNANDO ORTIZ ARAN).~también lo ha 
mandado llamar, para que colabore con su equipo de asesores, y 
ahora el ex-dirigente príista parte a México, no derrotado sino 
conciente de que en la política existen ocasiones que hay que 
estar en la banca y otras más en el juego político, con una ventaja 
importante, la juventud que aún tie,. y la posibilidad de 
madurar en las nuevas responsabilidades que le deparan. 

Su labor en lo general fue de cumplimiento desde el punto de 
vista del sistema al que se debe, capeó algunos temporales como 
el efectuado entre JOSE LUIS A.GUILERA y CIPLATTI 
PADILLA por el control de los colonos, la design.ación de JAIME 
ZUffiGA BURGOS al frente de 
UNE-Ciudadanos en Movimiento, o ha.sta el hecho de que en los 
últimos meses se le hubieran cambiado todos sus colaboradores, 
de tal forma que propiamente su equipo quedaba desmembrado, 
o tambien sufrir en carne propia el descalabro de perder el 
partido que dirigía el segundo ayuntamiento de importancia en 
la entidad. 

Ahora un nu.evo estilo ae implementará en el Revolucionario 
rnstitucional, si tomamos en cuenta que el d~rigente sustituto 
entra propiamente sin equipo, pero al fin y al cabo se habia 
conformado ya con la decisión de los priistas actualmente en el 
poder por lo que todo queda en casa. 

DE TODO UN POCO 

En un congreso estatal salpicado de deseos democratrizadores, 
se eligió el nuevo Secretario General de la Sección XXIV del 
SNTE, GAUDENCIO BRAVO SANCHEZ tomándole la pro
testa la lideresa nacional ELBA ESTHER GORDILLO ... por 
cierto se le liga muy estrechamente con el ex-diputado y ex
dirigente seccional HUMBERTO SANCHEZ GARCIA que 
actualmente se encuentra integrado en la dirigencia nacional... 
Fue electo como presidente de la Asociacón de Abogados 
Litigantes ALFREDO GONZALEZ RIVAS en sustitución de 
ANTONIO PEREA SERVIN, por cierto ambos condiscípulos, 
venció a JOSE LUIS GONZALEZ GARIBA Y en refiida con
tienda ... GONZALEZ RIVAS fue dirigente estudiantil en 
preparatoria, funcionario en el Poder Judicial y de seis aftosa la 
fecha Abogado Litigante ... Tambien la Federación de Asocia
ciones y Colegios de Profesionales de Quel'étaro eligieron dir
igente y tal responsabilidad recayó en JOSE LUIS BORBOLLA 
CAMACHO quien contendió con YOLANDA REYES ZAPATA 
por cierto presidente del Colegio de Psicólogos ... quien tom6 
posesión como presidente del Comité Directivo Estatal del 
Partido Demócrata Mexicano, este domingo fue JOSE CRUZ 
RIVERA PEREZ, que sufre la gota gorda para conformar su 
comité ya que los "figurones" del PDM como MAGDALENa 
YAREZ HERNANDEZ, EFRAIN GARCIA MORENO, JUAN 
LO PEZ MARTINEZ, VICTOR CINTORA ALMANZA y otroa 
se integraron al Comité Distrital que dirige JUAN CARLOS 
CALVO SERRANO, perdidaso aspi11ante a la dirigencia estatal. 
pedemista ... en el Partido Acción Nacional todo es calma por el 
momento, y parece ser que la actividad intensa regresará por el 
mes de enero cuando se tenga que elegi.r a la directiva por loa 
siguientes tres afios, por lo pronto su presidente AR-TURO 
NA VA BOLA~ OS sigue con su ya acostumbrada entrevista 
semanal. .. parece que va en serio la depuración de los cuerpo
spoliciacos por parte del procurador GUSTAVO GARCIA 
MARTINEZ, ya que dió de baja y consignó a un comandante y 
un agente -·de la Policía Investigadora que se les encontró 
responsables del delito de extorsión ... por el Poder Judicial se 
han comenzado a dar los primeros cambios de fucionarios y ya 
por lo pronto ELVIRA AY ALA VDA. DE GUERRERO susti
tuyó a M:A.TERESA HERRERA BOTELLO y CARLOS SEP
TIEN OLIVARES aMARlA ELENA SANCHEZ ROBLES com 
titulares de los Juzgades Cuarto y Tercero Civiles de esta. 
ciudad ... Por hoy es todo, procediendo a realizar nuestra acos
tumbrada pregunta¿ Cuáles serán las reformas que se efectuaran 
a la Ley Orgánica de la Administración Pública? me despido 
esperando estar con Usted la pro.xima semana con este PANO
RAMA.POLITlCO en EL NUEVO AMANECER DE QUERE
TARO. 
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La otra cara de la ciudad _ . 

La vida de las vecindades: entre el juego 
de los niños y el pleito por los lavaderos 

l' . • 
Por Julieta González Hernández Fotos de Ornar Ontiveros agua, nos quenan cobrar por cada 

Es en el lugar donde -cuentan los 
\iejos- se realizara la batalla de la 
fundación de nuestra ciudad en un 
.ejano año del siglo XVI. Aqui, en el 
barrio de La Cruz se asienta un grupo 
de derruidas vecindades que se resis
ten a morir con el tiempo, aún con el 
Querétaro moderno plagado de 
amplios fraccionamientos y com
plejos habitacionales. 

En los muros del rumbo, desear
apelados o recién pintados, los 
jóvenes recargan sus espaldas, 
algunos pequeños corren por el 
adoquín, los coches pasan veloces ... 
.eyendas en las paredes, viejas y 
n~vas. "Dí no a las drogas", pide 
una. Es ésta una zona de vecindades, 
donde a partir de hoy nos disponemos 
a conocer para contar a ustedes cómo 
es su vida cotidiana. 

U na de estas vecindades es la que 
se encuentra en el número 39 de la 
calle Damián Carmona. Ahí se palpa 
la pobreza de las familias a las que no 
les alcanza más que para rentar en 
estos lugares carentes a veces de los 
mínimos servicios que se requieren 
para para vivir dignamente, y 
quienes sin embargo no pierden su 
alegría por la vida, vida que compar
ten habitando una misma casa con 
personas que en iguales circunstan
cias carecen de una vivienda "donde 
puedan gozar de un poco de pri
vacidad". 

Desde que se pone un pie en la 
primera s.ección de la casona alar
gada, se percibe un olor a humedad, 
el piso reciél lavado indica que viven 
ahí personas que aunque de escasos 
recursos económicos gustan de con
servar aseados su estrecho patio y 
reducidas viviendas. 

Desde la vieja puerta gris lo mismo 
5e escucha la música popular, que la 
plática entre una pareja y el grito de 
una madre llamando a su hijo. En el 
patio, repleto de pañales blancos; los 
tendederos impiden el libre paso a la 
parte posterior por donde se ve, a 
diferencia del acceso, lo mismo un 
zapato viejo que el trapeador aban
jonado como resistiéndose a ser 
usado en este espacio tan sucio y 
descuidado; plantas que emergen de 
..-iejos botes, puertas abiertas con 
cortinas que impiden el paso de 
indiscretas miradas a los interiores, 
.:omo para rescatar un poco ese 
elemento del que se carece en estos 
sitios:la tan ansiada privacidad. 

-oOo-

~> !..OJs servicios? 
Dos lavaderos -entre ellos una 

pileta-; un teducidísimo baño de 
·egadera -que no se usa- construido 
üe tabique, enlamado por la humedad 
' d~ te~ho _de lámin_a de as.besto; y un 

nrtano sm depóstto de agua. ... 
Sen i\7ios que comparten •todos,. a 

~~-"-~-~ - n de los del "2": la familia 
e "mejor" entre las 7 que 

~;nite.n su existir en e$te lugar es 
Clel numero ~. que por 250 mil 
~ renta dos pequeñísimas habi

.. hl.t..G ~ una estrecha 

cocina junto a éste. 
"Realmente nos sentimos bien 

porque~or lo menos no compartimos 
el baño con los demás ... ", afirma " la 
del 2" 
El agua la pagamos entre todos de
pendiendo del número de integrantes 
de la familia. 

El número 4 es ocupado por dos 
parejas, ocupan dos habitaciones -
divididas por un pasillito que usan 
como cocina-. "No estamos a gusto 
aquí, porque la verdad no nos senti
·mos bien pues como tuvimos proble
mas con algunas vecinas, mejor nos 
dejamos de hablar y eso nos hace 
sentir mal. Usted sabe, como tene
mos que compartir el lavadero y el 
bano ¡y algunas se creen las dueñas! 
-dice en tono airado- "como se va el 
agua todos los días, acaparan la llave 
y si no nos ponemos abusadas ya para 
cuando vamos a aparar ya no hay." 

Aunque quisieran que se mejorara 
el sanitario, la dueña - Esther Men
doza- hace oidos sordos ante esta 
petición y sólo parece no importarle. 
"A veces viene a ver cómo está su 
propiedad, regularmente nosotros 
vamos a pagarle la renta a su domi
cilio, y es buena gente, porque 
cuando no tenemos dinero nos espera 
un mes o hasta dos". 

El cuarto número uno es el más 
espacioso de todos, es el que tiene 
otra puerta que da a la calle. Desde 
la entrada se puede ver la cama, la 
estufa, un gabinete, un vetusto baúl 
y sobre éste una tina, cubetas con 
agua, un entrenador de baño, fotos de 
unas señoritas y una niña ... "Antes 
vivía con mi hija pero ya ve, forman 
su familia y uno ... -dice, sin ocultar 
su tristeza. una ·de las ancianas que 
comparten este cuarto-. 

"Nos cobran 150 mil pesos de renta 
y ya nos avisó la dueña que en enero 
aumenta a 175 mil, ¡imagínese usted, 
tenemos casi un año aquí y no nos 
podemos acostumbrar, no usamos los 
lavaderos ni el baño, ese baño 
apestoso, mejor lavamos la ropa 
chica allí -señala la tina..:, y lo demás 
con unos parientes que viven aquí 
cerca". 

Sobre el agua, dicen gastar sólo la 
necesaria, "no como otras, lavan 
diario, nos cobran 4 mil pesos del 

una- y reclamamos ... 
"El baño está horriblle, hay gente 

muy cochina que no le pone agua por 
pereza;-nosotros no lo usamos" 

Como en muchas partes de la 
ciudad, en esta calle no es extraAa la 
presencia de jóvenes que gustan de 
reunirse y poner sus grabadoras a 
todo volumen, provocando molestias 
a los moradores del lugar, como 
afirman estas vecinas: "hay veces·que . 
nos la pasamos despiertas, porque los 
vagos se paran aquí afuera y no nos 
dejan dormir, 

--oOo--

Mientras algunas opinan que el 
ambiente es de tranquilidad, que "la 
gente es calmada, si no te metes con 
nadie, nadie se mete tampoco con
tigo", otras vecinas opinan lo con
trario porque segútl ellas "a veces hay 
muchas broncas porque a las del 5 y 
del6 les gusta meterse con las demás, 
les encanta criticar, inventar cosas 
que nos perjudican". "Una vez mi 
marido ya quería verse la cara con 
una de ellas que no dejaba de moles
tar" 

"A veces h~1>l>eitos por cualquier 
cosa, les molesta hasta que uno lave 
la parte. de patiecito que le corre
sponde, nos mandan a los chiquillos 
a tirar basura Hay una que se hace 
travesuras ella misma para 'criminar' 
a las demás". 

"Uno de los motivos de los pleitos 
eran los lavaderos, hay unas que 
lavan diario yo como no tengo hijos, 
pues no me urge tanto ... pero aca
paraban los lavaderos, para que las 
demás no los ocuparan dejaban su 
ropa ahí. En una ocasión me 
aventaron mi ropa al suelo, nos 
hicimos de pleito. Se sentía la jefa 
pero .me fui a quejar con la dueña y 
habló con ellas advirtiéndoles que las 
iba a 
corre.r como siguieran Jos peleas". 

:--oOo--

Hace 13 años vivía aquí la señora 
Moreno. "En ese tiempo había 
familias hasta con diez hijos, y como 
las rentas estaban congeladas 
pagaban 30 mil pesos-, la dueña 
mejor 'metió licenciado' y corrieron 

a todos porque no les convenía rentar 
por esa cantidad. De eso hace como 
3 años. 

Han pasado y~ treinta años desde 
que se empezó a rentar esta vecindad 
y sin embargo "él edificio está igual 
que en aquel entonces, las mismas 
carencias; personas van, personas 
vien~n, entran, salen, y las paredes, 
mudos testigos de rencillas, ¡esti~os 
de los juegos de niños, y tambtén 
compañeros de- las ratas que pasean 
por los patios, quedan ahí como 
resistiéndose a 
morir. y pasar al olvido ... 

Poco espacio 

En la calle Damián Carmona, barrio de La Cru~. 
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Defenderemos que la Tomaban el micrófono, algunos, para decir que 
en este período que terminó "continuó la enferme-

Viene de La 1 a. Pág. - dad de siempre'' . 
ni a dar el dedazo para la SeccióJl XXIV! Al Otros: "Necesitamos que haya mayor equidad de 
contrario, dijo ya más calmada- lo que tratamos es apoyo en la dirigencia, que no haya exclusiones, 
que haya una verdadera democracia dentro del lus delegados venimos aquí a defender intereses de 
gremio. Creo que el nuevo comité en Querétaro, b,ase y requerimos mayores partidas sindicales'' . 
después de las discusiones es el comité elegido por "La cuota que se otorga a las delegaciones es 
los propios dirigidos. No es ninguna imposición. muy raquítica. Ojalá vean esto y lo tomen ~n 

Asi, la consigna de Elba Esther Gordillo, para cuenta en la próxima administración". 
el ahora secretario general de la Sección XXIV fue Raúl Santa na Bastarrache, secretario de Vi vi
la de comprometerse a dar major trabajo y apoyo enda del CEN del SNTE, y coordinador del 
al grem~o. Congreso Estatal escuchaba atento a todo lo que se 

Y la advertencia: "No se valgan de sus puestros decía en las instalaciiones del auditorio de la 
dentro del sindicato para mañana ser diputados. Escuela Normal del Estado, y casi a todo encon
Pueden entrar en la polítiea, efectivamente, pero traba respuesta. En momentos mejor no pronun
no necesariamente tienen que ser el secretario ciaba palabra. 
general de la Sección XXIV; sino cualquiera de los Y mientras que en el auditorio se leían las 
docentes". diversas ponencias de las delegaciones participan-

A su lado, el secretario saliente y ahora diputado tes, en uno de los salones contiguos, los maestros 
Sergio Vargas Cárdenas, escuchaba serio sus del grupo democrático del SNTE trataban de 
palabras. Elba Esther Gordillo habló con claridad, negociar con el representante del Comité Ejecu
no rodeó, cuando los 41 maestros inconformes se tivo Nacional, su representación dentro del nuevo 
abstuvieron y no dieron.su voto para Gaudencio comite secciona! con la adhesion de uno de ellos 
Bravo, arremetió: "soy mujer, pero tengo mi cargo a este, segun "afirmaron fuentes informadas. 
bien puesto". Sin embargo no se llego a ningun acu~rdo y por 

En el segundo día del Congreso Extraordinario fin dentro del nuevo com.ite secciona! no se acepto 
de esta sección, desde temprano las pugnas entre a ningun representante de maestros democraticoS". 
los maestros delegados se habían dado. A las 3.30 Todavía antes de conocerse los resultados sobre 
de la tarde durante la aprobación de los informes el nuevo comite secciona), Humberto Ramirez, 
de cada una de las carteras, casi la mayoría de ellos integrante del "grupo democratico" -disidencia 
alzaban la mano afirmativamente. Sin embargo no agrupada en la Promotora de Lucha Magisterial
todos estaban de acuerdo con los informes rendí- , dijo que en este congreso estatal "por primera 
dos -sobre todo del de finanzas-. Entre ellos ocasión ha habido un poco de apertura. Los 
mismos defend1an cada quien por su lado, a sus dirigentes ya habían planeado poner ellos mismos 

parece que no se va a permitir". 
Para la elección, todos hicieron su parte. Hasta 

uno de los candidatos a la dirigencia, Sergio 
Moreno Porras, para ganar la secretaría, incluso 
incluyo en sU planilla a la gente que estaba en 
desacuerdo con él. Por ejemplo, la delegada de 
Menchaca, estaba en total desacuerdo con las ideas 
de Moreno Porras, pero este para gan·arse su apoyo, 
la incluyo con su grupo. Empero en las elecdones 
de ese 31 de octubre, fue el primero de los tres 
candidatos en ser decalificado. 

Asi, Gaudencio Bravo Sánchez, con 121 votos 
-de 169- a favor, gano la secretaría. Sus promesas 
en la toma de protesta: "Apoyar al trabajador 

· docente" . "Buscare nuevas alternativas y mejores 
salarlos sobre todo para el personal adminiS'trativo 
y de intendencia, que son los que presentan más 
rezago en aspecto salarial. también voy a respal~ar 
el articulo tercero, para que no exista modificación 
a la educación gratuita y laica". (Mar Gle-z Hdez). 

compañ~ros. ~~~a~l~o~s~q~u~e~f~o~r~m~a~r~a~n~l~a;n~u~e~v~a~d~I~· r~ig~e~n~c~i~a~e:s~ta~t!a~l ,~p~e:r~o~~=;~~~~~~~~~~~~~~~ 

Tres caras-del congreso magisterial~ el mitin de la disidencia en el jardín Zenea; las sesiones d el XXI Congreso en el auditorio de la Normal del Estado, y un grupo de incondicionales de la linea "Po 
(Fotos de Ornar y Jesús Ontiveros). . 

ANALISIS 
Viene de la la_ P.ág. 

fenómeno que, es muy probable, ni siquiera fue 
estudiado con rigor. óe· no ser así, muy útfi serfa 
que la ciudadanía conociera el diagnóstico que 
sustenta las disposiciones adoptadas, algunas en el 
plano de lo absurdo. 

En primer lugar, el Ayuntamiento dispuso la 
prohibición del comercio ambulante en el 
perímetro que va de A venida Constituyentes 
(ambas aceras) hasta Universidad (ambas aceras}, 
y de la A venida 5 de Febrero (carretera 
Constitución) hasta la A venida Bernardo Quintana 
(Libramiento a SLP). También queda prohibido 
el ejercicio del comercio ambulante en 200 metros 
a la redonda en torno a mercados y centros de 
abasto. Se trata, pues, de borrar del mapa por 
decreto a de'ntos d.e .p~rsonas. 

Y para quien sea sorprendido en al~uno de estos 
casos está el artículo 13. "Las violac10nes al pre
sente Reglamento se sancionará conforme a lo que 
dispone el Reglamento de Policía y Gobierno Mu
nicipal, pudiéndose además aplicar el asegura
miento y el decomiso de mercancías y bienes di
rectamente relacionados con la actividad comer 
cial". 

Para el ejercicio de esta actividad comercial se 
impone la obligatoriedad de un permiso municipal. 
Sea usted "vendedor ambulante" (que transita 
cargando en su cuerpo su mercancía); "vendedor 
ambulante con vehículo" (que detiene su carro 
solamente para atender al cliente); nvendedor con 

i' • ..,.~, • .,r,.· •'• . ~~·.~·.j"•#..¡,_., •• ,.._, ·~ "~"'.r.r .• ·•• .. 

puesto semifijo" (que diariamente recoge su 
mercancía e instalación para colocarse nueva
mente al otro día) y ' ' vendedor con puesto f ijo" 
(que tiene una instalación fija). 

Y para cualquiera de estos casos se requiere un 
permíso. ¿Le Ínteresa uno? Tendrá que cump1ir 
con estos requisitos, según el artículo 4: tener una 
residencia en el municipio de Querétaro no menor 
a tres años; demostrar, a juicio del Ayuntamiento, 
haber observado buena conducta; si se es menor cie 
15 años tener permiso de los padres; contar c())n 
tarjeta de salud y, por último, presentar §u 
constancia de inscripción en el Registro Federal cie 
Contribuyentes, aparte de los registros estatalteS 
que correspondan. 

Como quien dice, huérfanos, recién llegados e 
indisciplinados, mejor absténgase. Absurdo, pues. 
Poco faltó para que se exigiera la contratación ele 
un contador. 

Ha cumplido usted con todos estos requisitos, la 
autoridad verá si le da el permiso, siempre Y 
cuando "su instalación no afecte el interés 
histórico, turístico, la salubridad, la ecología y el 
orden público". No es todo aún. En el <:aso de 
aquellos vendedores de alumentos, el Ayuntam-· 
iento se reserva el derecho de ordenar u11a 
reubicación "cuando las circunstancias así lo 
ameriten". 

Difícil la cuestión, pues. La presión de 11?~ 
inconformes fue posponiendo su aplicación y dtO 
cauce a una negociación. La mañana del domin~o 
3 de noviembre la Coordinación de Comunicacion 
Social del gobierno estatal difundió este boletín: 
"Autoridades gubername.ntales y representantes 

'!• .~.t\~; fl!c•{l ,.s{·t.r• 

de los comerciantes han iniciado hace días un 
intento diálogo para encontrar una solución eficaz 
al problema que representa , por un lado, La 
necesidad de trabajo, y por el otro el imperativo 
de tener orden y respeto para la ciudad > 
principalmente resguardar el centro histórico. 

"En un marco de respeto se llevan a cabo estas 
pláticas a través de la Secretaría de Gobierno. 
donde se ha manifestado el interés en que se llegue 
a un punto de equilibrio en la solución del 
problema del ambulantaje, con una idea concili
adora, y en el que se presenten propuestas v 
proyectos para solucionar de la forma más correcta 
este problema. 

"Participan en este esfuerzo conjunto -con
cluye el comunicado oficial-, la Secretaría de 
Gobierno como intermediaria entre la autoridad 
municipal y el grupo de comerciantes que se dicen 
afectados por las nuevas 'Ciisposiciones que con
tiene el reglamento para el Comercio Ambulante 
de la capital queretana". 

La realidad es que este fenómeno ha amenazado 
en las últimás fechas, con desbordarse y origina.: 
una situación sumamente conflictiva. Organi
zaciones como la Alianza Anacional de Tra
bajadores, -los partidos Acción Nacional, Popular 
Socialista y ?e la Rev9lución ~emocrática, al igual 
que las umones Fehpe Carnllo Puerto, Lázaro 
Cárdenas, Benito Juárez, Corregidora y Josefa 
Ortíz d~ Domínguez, lo mismo que la Unión de 
Comerciantes Populares y otras agrupaciones 
menores han estado afilando sus defensas. Es dt 
manifestar esperanza en que el diálogo resuelva e 
diferendo y se evite la violencia. 



S&lvador Olvera y Guillermo Guaseo, alcalde y secretario del Ayuntámiento sanjuanense, durante el "mitin informativo" del 31 de octubre en el jardin Independencia. 

Ante las propuestas de evaluación educativa 

Evaluación y financiamiento de la educación secundaria 
Felipe Sánchez Torres/1 parte 

La educación pública en Querétaro sigue siendo en 
pahe, un terreno inexpugnable por los que nos 
dedicamos a esa materia, si bien se resumen 
trabajos interesantes, dejan de serlo desde la óptica 
de posición dominante del Estado, y bajo el control 
de la facción burocrática educativa. Hay una 
multiplicidad de objetos de estudio en materia 
educativa, pero ninguna (ó mejor dicho: sólo 
algunas) que defina una Delimitación específica 
de objeto de estudio. Esto; entendido como la 
riqueza de opiniones, análisis, críticas, etc. que hay 
en el terreno de la Educación: La Materia 
Metodológica, La Materia de Extensión Educa
tiva, La Materia de Financiamiento a la 
Educación, La Materia de Estudios Psico-socio
biológicos Gie los educandos, etc., etc. Todo, o la 
mayor parte, está vedado, como obstáculo prohibi
tivo para los ·educadores por parte del Estado, 
aunque el discurso de éste apoye tales o cuáles 
políticas u otras ramas disciplinarias aborden los 
objetos de estudio. Se resume que los Docentes en 
Servicio por otra parte carecemos de las herram
ientas teórico metodológicas que el Estado debiera 
proporciona,, en apoyo al Artículo 3o. Consti
tucional. 

Por lo anterior, presentamos (como intento) un 
breve análisis dentro de la MATERIA EVALU
ATIVA y de lo que " hay" de acuerdo a la 
Norm<n~vidad de la Evaluac1ón del Aprendizaje y 
su situación real de Financiamiento en esa Materia 
dentro' de la Educación ·Secundaria. Así como una 
conclusión de una Propuesta de Evaluación del 
proceso educativo en el nivel secundarias. 

1.- La Normatividad en Materia Evaluativa 
(precisando la Evaluación del aprendizaje) por 
parte d~l Estado Rector está enfocada en el 
llamado Programa para la Modernización Educa
tiva 1990-1994 que como punto de partida, este 
Programa, agrupa a la EVALUACION en el orden 
tan sólo de la MEDICION de los Aprendizajes 
dados como Cuantificadores de los objetos de 
aprendizaje mediante el uso de Escalas, que se 
pueden llamar "estimativas", "numéricas", etc. 
(VER ACUERDO NUM. 17: ART. 2.8 "La Escala 
oficial de Calificaciones será numérica, del 5 al 1 O, 
con la siguiente interpretación ... "). Pero que en 
éste, por supuesto, jamás se Normativiza el ver qué 
pasa verdaderamente en el desarrollo o estado real 
de los aprendizajes y que implica para el Estado 
un segundo planisferio. 

De manera que en todo el programa aparece una 
constante: 

EL DATO-NUMERO que trastoca la intención 
de recuperar una VERDADERA EVALUACION 
AL INTERIOR Y EXTERIOR DEL PROPIO 
PROGRAMA. 

Veamos: 
Al referirse el Programa a la Educación Secun

daria iñterpreta tan sólo (con intención) mas no 
sólamente (con delimitación). Repito, tan sólo una 
supuesta realidad educath·a con corte eficientista: 
" ... La eficiencia terminal de este n ivel es del 

65.53% ( ... ) el ofrecimiento de servicio educativos 
es de: secundaria técnica a 16,319 ... " alumnos. 
Queda con ello una Hipótesis Fc:)fmal: LOS PRO
GRAMAS PARA LA EDUCACION (MOD
ERNIZADOR) ABREN PUNTOS DE PARTIDA 
QUE JAMAS INICIAN Y LLEVAN EL IN
TENTO DE ERRADICAR LAS VERDADERAS 
EVALUACIONES?. Dado que refieren hacia 
"Los cursos de capacitación y actualización.,_. Los 
grupos escolares laboran con .. . lo que es causa de 
una baja en la calidad· del servicio educativo" (1) 

Más concretamente, para referirnos a el caso de 
la Evaluación en Secundarias (Secundarias 
Técnicas, Secundarias Generales. Teleseéund~r
ias, etc) acotamos que: 

Siendo Presidente de la 
República A. L. 
MATEOS ( 1958-1964) en 
el auge de expansión de la 
Educación Secundaria (en 
este tiempo se crean las 
primeras Secundarias 
Técnicas en el país y se 
consolidan otras) la SEP 
re-estructura el Plan de 
Estudios de las Es·cuelas 
de Enseñanza Técnica 
(IPN) y lo adopta, más 
bien dicho lo adapta a la 
Educación Secundaria en 
donde se impartirán 
materias académicas para 
obtener los conocimien
tos necesarios para la 

A'Ne~r?ticos ~fanontmos 
MOVIMIENTO BUENA VOLUNTAD 24 HORAS 

GRUPO QUERETARO 

José Siurob 14-D Fracc. Alameda 
A 2 Cuadras de la Central Camionera 

Sobre Constituyentes 
antes de llegar a la Ford 

Sesiona Diariamente de 16 A 22 Hrs. 
Sabado de 12 A 14 Hrs. 

. Dómíngo de 1 O A 14 Hrs. 
AYUDA GRATUITA 

continuación de estudios superiore·s, al mismo 
tiempo el ·capacitar alumnos en adiestramientos 
industriales, agrícolas o comerciales, específicos 
de la región con el propósito de que, aquéllos 
jóvenes que no puedan o no deseen continuar sus 
estudios no quedasen desamparados por falta de 
educación técnica, sino por el contrario ir acorde 
al desarrollo industrial del país e incorporar a un 
trabajo "decoroso" en la vida ya productiva del 
lugar (ésto último no lo es, ni lo fue por existir la 
desigualdad educacional en nuestro país., si bien, 
se dió con lo anterior la conformación ·de país con 
una juventud que facilitara el desarrollo de las 
fuerzas productívas de aquéllos momentos y de los 
actuales). 

(1} El subrayado es nuestro; esta baja queda lejos de ser 
analizada en un proceso totalizador, más amplio que implique las 
determinaciones sociales que se ocultan y que ínfluyell ~n la 
MEDICION del Aprendizaje. (VER: EDUARDO PERA DE LA 
MORA: "Las Dete.rminantes sociales de la Evaluación del 
Aprendizaje Escolar"; Perfiles Educativos Nilm. 43-44.1989 (pp 
35- 51). 

El gas. Ese oloroso elemento indispensable para el "pan nuestro 
de cada día". 

EL BAZAR SURTIDOR 
La casa más antigua del ramo en Querétaro 

Desde 1930 
sostenida por la bondad de sus clientes 

MATERIAL ELECTRICO 
PLOMERIA FERRETERIA 

Precios esp·e_e,jªles a revendedores 
./NDEPENDENC./A No_ 24 

Te./.· .,2-29-75 
01../ERETARO, ORO. 
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Los Módulos de seguridad 
Viene de la la. Pág. _ 

hasta les dan ganas de rezar y asi sé les quita lo 
malo". 

Aquí, en la ciudad de Querétaro, Jos módulos 
de seguridad no son como los creados en 1983 en 
la capital del país, cuando el proyecto de 
modernización en prevención policiaca incluía la 
construcción de grandes torretas, con al!ura de casi 
cuatro nietros y visibilidad hacía los cuatro puntos 
cardinales. Eran casetas de vigilancia donde Jos 
policías estaban a salvo y completamente prote
gidos de cualquier agresión exterior. 

Igual que en la ciudad de México, hoy aqui los 
módulos de seguridad parecen también pequeñas 
fortalezas, pero fortalezas que. sirven de morada a 
los delincuentes. A pesar de que el coordinador 
operativo de Seguridad Pública en el estado, 
Hector Illescas Rella afirma que "los módulos para 
protección ciudadana funcionan muy bien", los 
vecinos de San Pablo, Bolaños, Las Americas y 
Lomas de Casa Blanca, colonias consideradas 
conflictivas en materia de seguridad, se quejan del 
mal funcionamiento de los módulos. 

También el director de Seguridad Públka, 
Adolfo Vega Montoto, admite que "la vigilancia 
movil en las patrullas, da mejor resultado y es más 
practico que los propios módulos". Sin embargo 
menciona que en horas pico ha mejorado notable
mente la vigilancia en las colonias. 

LOS VECINOS Y LA POLICIA 

De ello, los propios vecinos hablan. De Ia colonia 
Las Americas, al norte de la ciudad, la señora 
Rufina Rico, quien vive cerca del módulo de 
seguridad instalado frente a la Preparatoria Norte, 
indica: 

- Hace tres años iniciaron la construcción del 
modulo. Hay muy poquita· vigilancia, solo por las 
mañanas y por las tardes, cuando hay clase~ se ve 
un policía en una patrulla vigilando, pero el 
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modulo casi siempre esta solo. El módulo esta m u y 
deteriorado, de por si no fue terminaao y de pilon 
ya le quebraron los vidrios y se llevaron las puertas, 
aparte no hay ni luz. Fíjese hasta los muchachos 
de la prepa se meten allí a tomar. A mi hace como 
tres semanas me golpearon a mi hijo, fui al modulo 
a buscar ayuda y no había nadie. Creo que el 
gobierno debe darle servicio eficaz y que haya 
geme permanentemente ahi en los modulos, 
porque si ¿que vamos a hacer?" . 

Según mformes proporcionados por el coor
dinador operativo de Seguridad Pública, Rector 
lllescas Rello, existen a la fecha 29 modulas de 
vigilancia en toda la ciudad de Querétaro. Cuatro 
de ellos, construidos por el gobierno estatal desde 
1986 y los restantes por cooperación ciudadana. 

Illescas Rello asegura que " Los 29 módulos de 
seguridad están funcionando bien, nosotros no 
manejamos presupuestos sobre su construcción 
porque no tenemos la capacidad económica para 
construirlos, pero éso sí damos el servicio completo 
en lo que se refiere a ~uipo. Todos los m-ódulos 
tienen mstalación de radio, una unidad y un policía 
permanente. Aquí sólo pagamos sueldo al policía, 
lo que vale la unidad y la instalación del radio y 
su mantenimiento. Para nada, le vuel vo a repetir, 
manejamos costos, Gobierno del Estado es el que 
debe manejar ese tipo de situación, nosotros no". 

Respecto a la participación ciudadana de la que 
habla, para la edificación de los módulos de 
seguridad, que asesuran los propios vecinos, no 
funcionan, el coordmador operativo de Seguridad 
Pública menciona que " los 24 construidos con 
participación ciudadana, fueron hechos por las 
propias necesidades de los vecinos en las diferentes 
colonias. Ellos lo platicaron primero entre ello-s y 
nosotros solo nos encargamos de supervisar la obra 
del modulo y de instalar el equipo" . 

Mientras, en la colonia Bolaños, el módulo 
enjarrado apenas con Cemento, carece de pisos. 
Adentro las paredes grises han sido pintadas con 
leyeRdas de 1as bandas que se aparecen por el 
módulo abandonado, a "hacer de las suyas" , como 

·. , , - Turismo Maar== 
RENTA DE-AUTOBUSES PARA VIAJES ESPE.CIALES 

Y EXCURSIONES. 
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dicen los vecinos. 
Sin puertas ni vidrios, el módulo instalado entre 

las calles Sol y Piscis, comenzo a ser construido 
hace cuatro meses. Aqui la misma gente cooperó 
con la mano de obra. "El módulo por necesidades 
de los propios colonos, debe funcionar. Hay 
mucho pandillerismo. Usted nadamas dese una · 
vuelta por las nueve o diez de la noche y verá lo 
que es bueno, se juntan entre 20 y 30 pandilleros, 
luego nadamás se escuchan los piedrazos de cuando 
se están peleando". 

En esta colonia la cooperación por familia para 
la edificación del módulo, fue de 20 mil pesos. "El 
Comité de Solidaridad, nos pidió cooperación para 
la obra. A cambio el gobierno se comprometio a 
a}'udar para poner el radio, la patrulla, cristalería, 
pmtura, cancelería, puertas y ventanas, pero a la 
fecha, mire como está. Lo malo es que los 
pandilleros ya no le temen ni alos judiciales ni a 
nadie, se burlan de ellos; aquí lo que hace falta son 
soldados", expresan. 

Segun versiones de algunos colonos, pronto se 
pedira a sus mismos compañeros que ejercen.,como 
policías se hagan cargo del modulo, "para que los 
pandilleros no vean a gente extraña y 110 los vayan 
a correr". 

En Lomas de Casa Blanca pese al crécimiento 
poblacional, no hay ningun módulo de seguridad. 
Empero, hay una delegación de policía "que a 
muchos les queda muy lejos cuando hay que 
quejarse o denunciar algo". Por fllllo , pese a que 
en esta amplia zona existe una delegación de 
policía, esta no es suficiente a los requerimientos 
de segur idad en el lugar. 

" En la delegación hay un policía, pero un ratero 
no se espera hasta que vaya01os por un policía". 

Los vecinos que viven cerca de las calles 33 con 
avenida 14: ''Hace mucha faltá un módulo de 
seguridad aquí por este lado de ·la colonja. Aunque 
a vecec; pasan los judiciales, eso no es suficiente. 
Necsitamos un lugar especial con quien podamos 
acudir en caso de problemas". 

Esta es la seguridad en las colonias de !a ciudad. 

MUEBLERIA POPULAR 
, , 

ARTEA(¡A. # '157 
TELS. 16-73-25 16-11-48 QRO. , QRO. 

Juárez Nte. 68 y 70"Tel: 91 (42~ 12-49-99 
Ouerétaro, Oro. 
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INSTITUTO 
NA·(IONAL DEL INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 

" Delegación Querétaro 
CONSUMIDOR LE INFORMA: "QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 

• [! 5ECllF' 
SECRtTARA DE COIIER!IO Y FOIIENTO III>USTRW. 

->>>FRUTAS Y VERDURAS<<< 
DELEGACION Ql&ETAROPRECIOS INVESTIGADOS EL DiA_ 31 DE OCTUBRE DE 1991 

MERCADO MERCADO TIANGUIS MERCADO <.> PRECIO MAS BAJO 
UNIDAD MERCADO MERCADO MERCADO PRECIO MAS ALTO 

PRODUCTO DE C.SA GIGANTE PRESI-· LAZAR O TAIRAHU- PLAZA CONSTI- DELA NO SE ENCONTRO 
MEDIDA BLANCA DENTES CARDENAS MARA OFERTA TUYENTES CRUZ 

"15 AÑOS DE SOLIDAR!-. 
DAD CON LOS CONSUMI-ACELGA MANOJO ~1,000) *2,000 1,500 . 2,000 1,500 1,500 1,500 1,600 . 

DORES" ESPINACA MANOJO 1,500 (1,000) *1,500 *1.500 (1,000) PARA MAYORES IN-CALABACITA CRIOLLA KG. p .ooo) *2,500 1,500 1,200 1,200 1,500 FORMES ACUDA A: CALABACITA ITALIANA KG. 1,800 2,100 ,200 *2,500 2,00 1,100 1,200 . ~1,000l AV. 5 DE MAYO No. 127 CEBOLLA BLANCA KG. 
t,oool 

*3,900 (2,000) (2,000) (2,000) (2,000) (2,000) 2,200 ALTOS COL: CENTRO. PAPA ALFA KG. 1,200 *4,700 3,000 2,500 2,500 2,400 2,000 2,400 QUERETARO, QRO. PAPA CRIOLLA KG. 1,200 1,800 *2,500 1,800 
O LLAME AL TELEFONO BETABEL KG. 2,000 1,800 2,000 (1,000) *2;500 DE LOS PRECIOS: 14-43-ZANAHORIA KG. 1,500 *2,700 

r·400} 
1,800 1,500 1,800 2,000 1,600 57 CHAYOTE S/ESPINAS KG. *2,000 1,900 1,000 1.800 1,500 1,500 *2,000 1,500 

DEL INTERlOR UTILICE CHILE SERRANO KG. 10,000 . *12,100 7,200 10,000 8,000 10,000 8,000 10,000 EL NUEVO SERVICIO CHILE JALAPEÑO KG. 6,0.00 *8,500 4,800 6,000 (4,000) 4,800 6,000 4,800 LADA•800 (SIN COSTO) JITOMATE BOLA . KG. *2,50 1,500 1,500 1,600 (1.200) 1,800 . MARCANDO EL TELE-JITOMATE GUAJE KG. (600) *2,500 800 1,800 1,500 1,300 1,200 1,000 FONO: 91800- 4-0014 TOMATE VERDE KG. 2,000 *2 ,100 1,500 2,000 (1,200) 1,400 1,500 1,600 
CHICHARO VAINA KG . (5,000) (5,000) 6,000 6,000 6,000 *7,000 
EJOTE KG . 2,000 3,100 3,000 3,000 *3,500 2,800 2,400 (1,500) 
AGUACATE HASS KG. *4,000 (2,100) 3,000 3 ,000 2,800 3,000 3,000 3,000 ---.. -COL KG. o PZA. 1,500 1,500 *2,000 (1,000) (1,QOO) 1,200 --NOPALES KG. *3,100 1,600 . 2,500 t5oo~ 2,500 2,000 -LIMON C/SEMILLA KG. 1,200 2,100 1,500 1,400 1,200 1,500 1,500 *2,200 ~ 

NARANJA . KG. 1',000 *1,800 1,200 (800) 800) f800) (800) 1,500 • TORONJA KG . 1,500 2,000 (1,200) 2,000 1,200) 2,700 •3,ooo 
PAPA Y A AMARILLA KG . 3,500 3,000 3,000 ~2,400) 3,200 3 ,000 *4,000 

-MANZANA STARKING KG. *8,000 4,500 4,000 ,000 . f3,500l (3,500) 6,500 
PERON GOLDEN KG. *8,000 3,500 7,000 2,900 6,000 
SANDIA VERDE KG. 2,000 1,800 1,500 ~1,400) 1,800 •2,500 

JI 
GUAYABA KG . 1,500 1,800 2,000 ,000 - •3,ooo (1,500) 2,000 
PIÑA KG. 3,000 *3,100 1,800 2,500 (1,500) 3,000 
PLATANO TABASCO KG. (1.200) *1,600 (1,200) 1,400 1.,300 f1,200J 1,400 1,400 
PLATANO MACHO KG. 3,000 2,800 2,500 (2,300) 2,300 2,500 
TAMARINDO KG. 6,000 (5,000) 6,000 .. *10,000 IEICIEI 
PILONCILLO KG . 2,000 ... 2,000 ~ ... -- __ , 
CALABAZA TACHA KG. *2,300 ~2,000) 
CAÑA PZA. ,1,000) e·ooo~ 1,500 
CACAHUATE KG. *8,000 ~6,000) 8,000 6,000 i6,000) *8,000 
TEJO COTE KG. 3,000 2,790 ,200 (2,000) 5,200 ,000 3,000 4,000 

EL CAMINO HACIALASOLUCION DE TUS PROBLEMAS 

PORO:.JE TU Y TU i'AMIUA ·NOS INTERESAN. 
VEN CON NOSOTR:)S UNETS A ESTA FAMILIA 

COO~>:=RA TIVIST A 

INOEPEI\IOEIIICIA lllo. 50 
TELS.: 14-0S-09. 144(;.44 \' 14-08-26 
C P 76000 OUERETARO. ORO. 

SUC. SA TE LITE 
AV DE lAS PEÑAS No 224. 
Ti:LS. 1 8-02-~2. 18-02-43 
C P 76150. OUERET,ARO. ORO. 

SUC. LOMAS DE CASA BLANCA 
:;allt: 19 No 1106 
e o 76080 auEREiARo. oRo 

ECONOMICOS ·esTA EN •••• 

líl 11oom, a._ .. + lt lt_,LA.I e 
Florencia . Rosas, S .. de S.E. 

SOCIEDAD COOPERATIVA DE 
AHORRO-CREDITO Y EDUCACION 

e PRESTAMOS AL 1.5 .MENSUAL SOBRE SALDOS INSOLUTOS 
SERVICIOS EN CASO DE OEFUNCION DEL SOCIO: ---
• 
• 

PROTECCION AL AHORRO HASTA $3'000,000 

PROTECCION AL PRESTAMO HASTA $4'000,000 

PRE'IISION SOCIAL $1 '000,000 

PRESTAMO SOLIDARIO (EN CASO DEL FALLECIMIENTO DE UN FAMILIAR) 

TIENDA COOPERATIVA DE CONSUMO 

• RECEPCION DE PAGO DE AGUA Y TELEFONO 

• AHORRO INFANTIL, DEPOSITO A PLAZO FIJO Y CUENTA CORRIENTE 

• AYUDA ESCOLAR 

• TALLER::S Y ACTIVIDADES GRATUITAS: GUITARRA, KARATE, BELlEZA, JUGUETERIA, 
TEJIDO, MIGAJON, DANZA, MACRAME, INGLES, PRIMARIA Y SECUNDARIA ABIERTA Y 
MUCHOS MAS 

.u30 AÑOS DE EX~ERIENCIA Y CONFIANZA DE MAS DE 28,000 SOCIOS NOS RESPALDAN" 

APRENDE, PARTICIPA Y FORTALECE TU MOVIMIENTO COOPERATMSTA 



M.OTORES Y 
BOMBAS DE 
QUE RETAR O 

Mar de Noriega No. 9-C Fraeeionamien~o 
las Hadas Tel. y Fax. 12-75-94 

CREDITO 

Se pone a sus órdenes en sus otras 
dos direcciones: 

f 
M B S J ... 

MOTORES Y BOMBAS 
DE SAN JUAN 

Av. Central y 3 Pte. 
Mod. 20 y 21 
Zona Industrial 
Valle de· Oro 
San Juan del Río, Oro. 
Tel: en Querétaro: 
TEL: 14-46-64 
FAX: 12-75-94 

Av. Floresta Manz. 
51 Lote 17 
Col. Unidad Floresta 
LOS REYES LA PAZ, Edo. 
de México. 

MOTORES, ELECTRICIDAD Te l: 8_55_14_58 
Y BOMBAS 

Por Pablo Osejo González 

Cansado·, deprimido, sentándome en 
el suelo me llevé las manos al rostre 
de ojos cerrados y quise de una vez 
por todas aniquilar y lograr que se 
esfumaran las imágenes producidad 
por los recuerdos de cosas vistas, 
oidas y leídas durante toda una vida; 
que chocaran, se destruyeran y de
jaran de atosigarme con las preocu
paciones propias de una conciencia 
activa que se duele con los problemas 
latentes y lacerantes del indio huas
teco descalzo, vestido de manta, 
descendiendo del cer ro por el camino 
de bestias al tianguis de Matlapa, 
Aquismón, Tancanhüitz, Tanlajás o 
como se llame, con el chiquihuite de 
carrizos cargado a la espalda y el 
mecapal en· la frente sudorosa, con 
destellos de altivez, huella de su 
orígen maya-quiché, llevando los 
mangos silvestres, paguas o Giruelas a 
vender para después regresar a su 
jacal con_ un pedazo de carne 
tasajeada correosa que ofrecer a sus 
hijos parasitados, desnudos y ham
brientos... Los pies ya resecos y 
cuarteados del otomí de Hidalgo que 
agotadas las ratas cgme raíces de los 
arbustos marchitos que el aire pol·
voriento mueve entre la tierra abierta 
por la erosión, caminando siempre 
sin destino «;on su mujer y sus hijos 
también harapientos y la mirada 
perdida y envejecida en plena niñez 
y juventud; allá abajo en la lejana 
Actopan, Zimapán ·e Ixmiquilpan 
como emperios de riqueza de 
hombres blancos barl;)icerrada donde 
duelen las humillacio¡tes en carne de 
esa tierra precursora de la historia de 
América... · El Ína)?a que por les 
henequenales de Yuciatán, entre las 
piedras calcáreas, las ruinas grandio
sas, la tierra estéril, lo~ cenotes sagra
dos , desfila hambriento por entre las 
pencas espinosas de otrora grándes 
exportaciones de New Orleans y 
enormes riquezas para otros más no 
para el maya que hoyse pierde en la 

Viñetas de Carlos Marín 

miseria de su árida y rese~a tierra que 
propios y extraños admü~l!- per su 
esplendor pasado en las ruinas de 
Chicen Itzá, Uxmal, Lo! Tun y 
otras... Los niños del altiplano poto
sino andrajosos, miserables levan
tando al paso de los tutomovilistas 
destino de Matehuala a Saltillo, 
Monterrey las iguanas y las ardillas 
desnutridas, vivas en ofrecimiento de 
venta con el .intento de mitig·ar con el 
producto de la difícil transacción el 
hambre ancestral que los mata entre 
las lechuguillas, los mezquites y la 
candelilla de cuya riqueza jamás 
hubo un mendrugo que saciara el 
apetito del espíritu y el ~uer,po... El 
río Grijalva rodando al mar pasando 
por Villaher~osa y sobre él 
meciéndose el yate "Capitán Beulo" 
con los turistas a bordo satisfaciendo 
su glotone.ría con productos marinos 
de las costas de Campeche y es-' 
canceando vinos y licores de pre
cedencia extranjera y en la margen 
derecha, aguas abajo, con el sol 
ardiente de Tabasco cayendo a plomo 
las mujeres lavando ropa cerca de su 
tejabán de lámina de cartón y los 
niños sucios, descalzos, echando a 
perder la panorámica a los paseantes 
que los saludan con la mano desde el 
yate y disparan sus cámaras a los 
barrios miserables del otro lado del 
malecón y la mirada se vuelve al otro 
lado del rio y los grandes hoteles de 
lujo, los petroleros del progreso 
mexicano en sus autos último modelo 
bajando y subiendo por el moderno 
boulevard. .. ¡Quiero que terminen de 
una vez las escenas de mi pueblo y 
que a mi mente sólo venga lo bello, 
lo de nuestro orgullo nacional, lo 
positivo, los grandes hoteles del tur
ismo internacional, las avenidas 
sombreadas por jacarandas exuber
antes de Ixtapan de la Sal, las hermo
sas residencias de tejas de barro sobre 
el concreto de las azoteas de Puerto 
Vallarta, los boulevares amplios y 

- floridos de Cancún con sus hoteles de 
ensueño frente al mar Caribe y el 
malecón de Mazatlán bordeando las 
costas de sus fínas arenas cenizas! 

¡Hermoso México, país de 
ensueño, yo te saludo desde mi 
pueblo! 
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"¿_Cómo somos?: Jodidos y Perfumados". de José Félix Zavala y Jesús Ontiveros 

Querétaro, un arcón de joyas v-irreinales" que 
sangra y mira con e'speranza los días por venir 

Del momento histórico que vive hoy 
Querétaro; de la confrontación social 
que subyace en la historia de los 
pueblos; de la dolorosa transición a 
nuevos tiemf)OS, superiores y más 
trascendentales; en fin, del nuevo 
Querétaro que estamos viendo 
emerger... de ésto habla el libro 
''Querétaro, ?cómo somos?: jodidos y 
perfumados' , editado por Ediciones 
Nuevo Amanecer, con textos de José 
Félix Zavala y gráficas de Jesús 
Ontiveros. 

Recrea, con ojos del siglo XX, la 
vida de nuestra ciudad, sus amores y 
desamores. Sus glorias y sus miserias. 

"Poetas, viajeros y eruditos de la 
ciencia han cantado al mundo, en el 
rosario de los años, las glorias de 
Querétaro. De sus palacios y casonas, 
dt>;lSUS extraordinarios atardeceres, 
de los singulares acontecimientos que 
en su suelo ocurrieron, todos han 
hablado, con inspiración y encanto. 
Los más fastuosos adjetivos han sido 
anclados al nombre de la ciudad por 
cuyos "amenos prados paseó compla
cida la mirada de Dios", se dice en el 
prólogo de la obra. 

Hoy, cuando. ya aparece el final 
del milenio, asistimos a una histórica 
transformación de Querétaro. Tran
sitamos por horas nuevas. Muchos 
ojos están volviéndose a las páginas 
de ayer, a los episodios que el tiempo 
dejó atrás y que esconden datos para 
entender mejor este tránsito a horas 
nuevas y huminosas, que nos llevarán 
a preparar con mayor optimismo el 
amanecer de otra época. 

Bajo el mismo cielo, por los si~los 
de los reinos nativos, de la colonta y 
de la vida republicana, los habitantes 
de este suelo han encontrado aquí un 
lugar para~ vida y un remanso para 
su muerte. Pero no todo está dicho. 
Mucho ::le ia n;storia de Querétaro no 
se ha escrito. Merece Querétaro que 
se le diga toda la verdad. Que no sólo 
se hable de los angelicales musicantes 
de San Agustín, de las columnas y 
arcadas mixtilíneas ... que se hable 
también de sus constructores, los que 
amasaron con sangre el lodo de los 
castillos de la placidez. 

Eso es "Querétaro, ¿cómo somos?: 
jodidos y perfumados". Cuatro 
capítulOs y 24 imágenes llenos de 
rostros y vestimentas, cargados de 
denuncia, llenos de voluntad, 

envueltos en un profundo sentim
iento de resistencia, de defensa de lo 
propio. Un texto que con el legado 
de historiadores de ayer y los 
contemporáneos localiza el "juego 
permanente entre jodidos y per
fumados, su lucha, su convivencia". 
Un texto más que hace conversar a 
Octavio Paz con la historia de la 
ciudad que ha sido "amena, hermosa 
y opulenta". 

Palabras dedicadas a "la hora del 
encuentro", la del reconocimiento 
entre "nativos" y "fuereños", la 
gestación de nuevas identidades. 
"Querétaro está en el momento pre-

ciso en que todo pueb!o en un in
stante dado de su historia se pregunta: 
¿Quién soy?", interroga un ciuda
dana. Momento de ruptura de los 
límites entre lo sagrado y lo profano, 
entre lo moderno y lo trG~dicional. El 
respeto -a los queretanos que aquí 
nacieron. El beneplácito con los que 
han llegado a trabajar y a hacer 
grande al nuevo Querétaro. ¡Bien 
llegados sean! 

Otro texto que centra su atención 
en los indios. Un diálogo entre 
estudiosos que buscan el más 
adecuado plantaamiento de la 
cuestión. ¿Quién es el indio en 

Querétaro? es la pregunta toral. 
Y las imágenes, los retratos de la 

ciudad cotidiana, de los instantes 
cuando cae la tarde, de los instantes 
cuando amanece, de los momentos en 
que el cielo llora ~ las gentes cantan. 
Las fotcgr<!fías que nos invitan a 
conocer un Querétaro sin maquillaje, 
desgarrador, religioso y ansioso de 
mejores días. Una foto del anciano 
que no tuvo lugar en el mesórt, de la 
mujer que extiende la mano para 
apagar su hambre y seguir arras
trando su miseria por las calles. La 
foto del Querétaro que sufre y se 
anima· a pronunciar el nombre del 
sufrimiento. El retrato, en fin, del 
Querétaro que, bañado en poesía, se 
'sigue guardando como un "arcón de 
joyas virreinales", pero que también 
sangra y mira con esperanza a sus 
años por venir. 
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Dicen que la vida es la misma historia 
contada dos veces, por lo menos es lo 
que parece estar sucediento con el 
ejjdo. A las desconcertantes declara
ctones del líder de la CNG a favor de 
la privatización del ejido y la con
siguiente polémica, hay un detalle 
que se escapa: el ejido ya se privatizó 
por lo menos una vez en este siglo. 

Si la historia no miente, el 8 de 
Enero de 1912, la Secretaría de 
Fomento por instrucciones del Pre
sidente Francisco 1 Madero emite una 
circular en donde especifica el me
canismo .. .. . para el deslinde, 
amojonamiento, fraccionamiento y 
reparto de los ejidos". Dicha circular 
espedficaba que: "Los ayuntamien
tos, Asambleas o Corporaciones Mu
nicipales de la República ... tienen 
personalidad jurídica para promover 
lo referente al deslinde, amojonam
iento, fraccionamiento y reparto de 
los ejidos de los pueblos ... El Ayun
tamiento formará una lista de todos 
los jefes de familia que habiten en el 
pueblo... Señalado el ejido, se sep
arará el fundo legal del pueblo, desti
nado exclusivamente para solares de 
habitación, calles, escuelas, merca
dos, plazas, correo, telégrafos, etc., y 
las porciones de terreno que se reser
ven para caminos, panteones, hospi
tales, paseos, rastros y demás usos 
públicos ... El sobrante del terreno se 
fraccionará y re.partirá entre los jefes 
o cabezas de familia anotados en la 
lista, procurando que ésta se haga lo 
más equitativamente posible ... ". Por 
lo menos dos cosas resaltan, por una 
parte la estrecha vinculación entre 
ejido y poblado y por otra, ¿porqué 
se volvió a desprivatizar? 

Para responder a esa pregunta 
tendremos que recurrir a partes se-

Agandalle terrenal 
encargo tácito de conservar y de
fender los terrenos del pueblo por 
medio de la administración comunal 
que continuaba de hecho". A pesar 
de tal resistencia los hacendados 
aprovecharon la situación y las inva
siones no se dejaron esperar, el ca'Os 
fué tal que se tuvo que dar 

Joaquín Córdova Rivas 

A los incansables c_ampesinos de 
San José el Alto, Querétaro marcha atrás en la privatización. 

leccionadas de un largo, emotivo y 
aplaudido discurso del Diputado Luis 
Cabrera en la Cámara de Diputados 
el 3 de Diciembre de ese mismo año 
( 1912 ): "... la población no podía 
subsistir conforme al criterio 
español, ni conforme al criterio co
lonial, si no tenia el casco, los ejidos 
y los propios. El casco, que constituía 
la circunscripción destinada a la vida 
verdaderamente urbana; el ejido, 
destinado a la vida comunal de la 
población (el subrayado es mío), y los 
propios, destinados a la vida munici-

. pal de la institución que allí se iba a 
implantar... Del casco no tenemos 
que ocuparnos. Los ejidos y los 
propios han sido origen de 
Importantísimos fenómenos 
económicos desarrollados en nuestro 
país. Todo el que haya leído una 
titulación de tierras de la época 
colonial, puede sentir cómo tras
ciende la lucha entre las haciendas y 
los pueblos a cada página de la 
titulaci<5n de una hacienda o de un 
pueblo. En la lucha económica rural 
que se entabló durante la época 
colonial entre los pueblos y las haci
endas, el triunfo iba siendo del 
pueblo por sus privilegios, por sus 
condiciones de organización, por la 
cooperación efectiva que los siglos 
enseñaron a los indígenas y a los 
habitantes de los r ... ~eblos, y, sobre 
todo, por el enorme poder que ponía 
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en manos de los pueblos la posesión 
de los propios, como elementos de 
riqueza para la lucha, y los ejidos, 
como elementos de conservación ... 
Ese fue el secreto de la conservación 
de-las poblaciones frente a las haci
endas, no obstante los grandísimos 
privi legios que en lo político tenían 
los terratenientes españoles en la 
época colonial." La privatización y 
reparto de Jos ejidos cambiaba radi
calmente este mínimo equilibrio de 
fuerzas, los poderosos e influyentes 
hacendados tenían la posibilidad de 
invadir por partes e irse enfrentando 
a un campesino propietario de "ese" 
pedazo invadido, en vez de enfren
tarse a todo un poblado como sucedía 
anteriormente. 

Pero, muchos pueblos implemen
taron originales medios de oposición 
ante tal estado de indefensión. 
Dejemos nuevamente la explicación 
al Diputado Luis Cabrera: "Contra la 
desjntegración de los ejidos, hubo sus 
defensas... Después de hecha la 
repartición de sus terrenos en manos 
de los vecinos, instintivamente 
muchos de ellos comenzaban a de
positar sus títulos de adjudicación en 
manos de aquella persona que 
merecía mayor confiapza de parte de 
los vecinos del pueblo, hasta que este 
cacique, llamémosle así en el buen 
sentido de la palabra, reunía en sus 
manos todos los pequeños títulos con 

No cabe duda pues, que el 
problema de la seguridad en la tenen
cia de la tierra es fundamental. De 
nada valen títulos y demás documen
tos ante la prepotencia, influyen
tismo, nepotismo y compadrazgos d-e 
los gobernantes en turno, la inmensa 
mayoría de los ejidatarios y campesi
nos despojados de sus tierras pueden 
mostrar documentación que avala su 
posesión de la tierra, vale la pena 
recordar que precisamente esto fué lo 
que motivó el levantamiento zapa
tista, comenaron luchando por la 
restitución de las tierras del poblado 
de Anenecuilco y aledaños invadidos 
por los hacendados de la hacieqdi de 
El Hospital. ¿Vamos a repetir la 
historia? La solución debe estar en 
otra parte, se impone intentar una 
verdadera seguridad en la tenencia de 
la tierra aunado al desmantelamiento 
del control corporativo por parte del 
partido oficial y de los partidos que 
lo intentan imitar. 

Por esta ocasión basta, espetemos 
que la opinión pública en su conjunto 
participe informada y responsable
mente en el debate, no hay que de
jarselo a los líderes campesinos de 
cadillac y teléfono celular, o a los 
latifundistas y políticos corruptos 
qúe los apoyan. Esto apenas inicia,
estemos atentos. 
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Dos preguñias sobre escritura 
-esar Cano Basaldúa/II y última 

Pc.r qué se escribe? 
t: na vez declarado el vacío en que términos y 

remisas se contraen; aceptado el espejo umbrío 
~e a inmediatez nos condena; conformada la 
e!tupidez sin cortapisa que asalta desde la cátedra, 
e café y los mandos medios y cupulares; esta-

: : 1da com0 norma la castración de la inteligencia 
3. e}evación consiguiente de un lenguaje de men

~::aws , podemos, felizmente, prescindir del 
Stl:nulo que la posteridad representa: si has de 

.o.' erte inmortal no será por medio de tus paP.lbras 
- ::1:'ias- que lo logres. . 

Queda el individuo y los acontecimientos que 
• -ern de él han de ser el mundo. La forma en que 
!,¿ presentan, en que son entendidos, asumidos, 
;:o:npartidos y confrontados, va a constituir una 
~plicación operativa cuando menos. El cómo es 
~ ... e están los objetos y los hechos ahí para el 

""dividuo será también el modo de relación que 
-stenga con sus propias explicaciones. De otro 
odo lo mismo: el orden que a lo externo imprime 

:.. individuo, sea permisible o no tal licencia, es, al 
mismo tiempo y a ijuerer o no, la crítica de aquello 
~resenciado, misma que moldea las explicaciones 

internas: decir lo que allá afuera (del individuo) se 
encuentra es decir cómo es que se encuentra para 
quien testifica. En relación al conjunto de la 
humanidad importa que existen cosas aun cuando 
yo no lo sepa; en relación a mi sola existencia sólo 
es lo que es para mí mientras es para mí. Podemos 
decir, no sin causar escándalo: la manzana la hago 
yo. Y si yo hago la manzaña, ¿por qué no he de 
hacer también al mundo? 

Parre del proceso de la escritu¡a se explica .como 
una lectura interna que busca rebasar la simple 
impresión de las imágenes. Comunicar lo que se 
lee del exterior es un poco reelaborar en otro código 
lo presenciado. Y revisar esa reelaboración, 
cuantas veces haga falta, es inaugurar la sucesión 
de los metalenguajes que, por sí mismos, se 
constituyen como otra realidad: la de los códigos 
que códigos desdfnm. Y existe la fatalidad de 
bloquear o hacer insuficiente el J)aso a otro que. se 
interesa por eso que los códigos develan. Y también 
poseemos el sustento mínimo de escribir para ir 
aclarándonos durante el trayecto y en el traslado, 
como si se reflexionara en voz alta -porque también 
voz, aunque escrita, es la multitud de signos que a 
los tipógrafos ocupa. 

Reconocimientos . en el IMSS por el Día del Médico 
Et pasado 23 de octubre se festejó en todo el país 
el ' ' día del médico" en Querétaro, el IMSS realizó, 
::. nivel central, una ceremonia a la que asistieron 
médicos destacados de las diferentes delegaciones 
de todo el país; a la Dra. Luz María Meléndez 
~Iedina, Jefe del Departamento de Enseñanza e 
Investigación del Hospital General (H.G.R.) No. 1 
del IMSS en Querétaro, se le otorgó un recono
cimiento, así como al Dr. Humberto M. Verástegui 
~fuñoz, Jefe. Delegacional de Servicios Médicos, a 
la Dra. Magdalena Villagómez Amezcua, de la 
Unidad Médica Familiar (U.M.F.) No. 2, al Dr. 
~anuel de los Cobos Arredondo de la clinica No. 
14, al Dr. José Monterrubio Flores de la U.M.F. No. 
15, a la Dra. Susana Sánchez Andrade de la clínica 
~o. 16, al Dr. Marco Antonio Mondragón Padilla 
delH.G.R. No. l . ala Dra. Ma. Elena Mejía Valdés 

Celebra el IMSS convenio 
para regurarizar afiliaciones 
Con la finalidad de regularizar la correcta 
afiliación' de todos los trabajadores de las 
Cámaras de Transporte, Carga, Pasaje y 
Turismo, el Seguro Social en Querétaro cel
ebró un convenio con los patrones de las 
Cámaras mencionadas, para que voluntari
amente.. acudan las empresas agremiadas a 
afiliar a todos los trabajadores a su servicio 
durante el período 1989-1992; para lo cual es 
necesario que en un plazo perentorio soliciten 
la celebración de un convenio parti€ular de 
adhesión, trámite que pueden realizar en las 
oficinas del propio Instituto en esta ciudad o 
en San Juan del Río. 

Según información de . Víctor Manuel 
Morales Silva, Jefe de Servicios Técnicos de 
la Delegación del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, el convenio fue suscrito por el 
señor Emilio Gamboa Patrón, Director Gen
eral del Seguro Social quien enfatizó que el 
objetivo principal de este tipo de convenios 
es reconocer los derechos de los trabajadores 
y sus familias, así como protegerlos efectiva
mente, cuando por enfermedad se suspendan 
temporal o definitivamente sus salarios. 
Acción con la que se da cumplimiento a una 
de las.,premisas fundamentales del gobierno 
del señor Presidente de la República. 

y al Dr. Bernabé Galicia Aguilar, ambos de los 
Servicios del IMSS en San Juan del Río. Todos ellos 
recibieron el reconocimiento de manos del Qirector 
General del Instituto, Emilio Gamboa Patrón. 

Humberto Casillas Padilla, Delegado Estatal, 
quien organizó dicho evento, felicüó a los médicos 
por su desempeño y por ser un ejemplo de 
responsabilidad en beneficio de los ~erecho-
habientes de dicha institución. _ · 

"El Instituto Mexicano del Seguro Social otorga 
un testimonio de reconocimiento a su eficiente, 

·meritoria y humanitaria labor como médico al 
servicio de la seguridad social", éste es el mensaje 
que contiene el documento entregado a los médicos 
que destacaron du rante 1991, el cual está nrmado 
por el Director General del Instituto y por el 
Subdirector General Médico del Instituto, 
Norberto Treviño.. Garcia Manzo. 

Recomiendan vigilancia 
en las dietas de las 

mujeres embarazadas 
Durante el estado deJ embarazo la alimentación de 
la mujer debe de ser vigilada para que tenga 
variedad, riqueza nutritiva, higiene y ligereza, en 
su menú es recomendable que abunden las verdu
ras poco hervidas y las carnes asadas, segi n 
recomienda el Dr. lván Guzmán Monforte, Coor
dinador de Salud Reproductiva y Materno Infantil 
en la Delegación del Seguro Social. 

Debe evitarse en lo posible ingerir alimentos 
adulterados con colorantes o saborizantes artificia
les o cualquier otro producto químico; es 1 ecom
endable reducir el uso de la sal, ya que ésta puede 
provocar un aumento de peso durante el embarazo. 

La obesidad puede provocar toxemia gravídica 
y hemorragias obstétricas, las embarazadas que 
aumentan más de 1 O kg. corren muchos riesgos en 
el momento del parto. Es mentira que la mpjer en 
cinta debe "comer por dos", los famosos "ar tojos" 
son de origen psicológico y deben controlarse, el 
tabaquismo así como las bebidas alcohólicas traen 
consigo serias consecuencias. 

Los líquidos tienen que controlarse en cuanto al 
tipo y a la ~antidad, un litro de líquido diario es 
suficiente, se recomienda té de manzanilla~ jugos 
de verdu.ras y frutas, leche, siempre que no exceda 
de medio litro diario. 

Hablemos de ... 

Una carta al Gobernador 
C. Enrique Burgos Garcta 
Gobernador del Estado de Querétaro 

• Con todo respeto. me dirijo a usted para darle 
a conocer una serie de inquietudes que deseo 
exponerle a fin de buscar la mejor solución. 

Como usted bien sabe, actualmente están· 
bú.jo arresto muchas personas que han ro
bado; en ocasiones han sido robos ínfimos y 
sin embargo les han detenido porque han 
delinquido, han ocasionado daños a terceros, 
han· actuado en contra de la ley... me 
pregunto por qué estas personas están arres
tadas y no lo están tantas que han robado 
hasta cansarse y ahora gozan tranquilamente 
el fruto 'de estos robos. Me pregunto por qué 
no están arrestados todos esos funcionarios 
del gobierno anterior que sabemos toda la 
ciudadanía que han robado, incluso sabemos 
a quien, cuánto y cómo. 

Otra inquietud que tengo, señor goberna
dor, y me permito exponerle, é.S en relación 
a aquellos funcionarios que están en puestos 
públicos por "pagar favores", por ''pre
siones políticas", por "compadrazgos 
políticos~', porque están de "tapaderas" 
porque "saben mucho" y es mejQr .. no 
moverlos. Comprendemos desde luego que 
lo que ésto implica, no están los mejores en 
lo profesional o en lo moral; están los que 
convienen al sistema, al PRI-GOBIERNO. 
Y esto ya hemos visto que no es lo mejor. 

También, señor gO'bernador, tengo la 
inquietud en relación al alto índice de 
inmoralidad que día a día se siente más y 
más. En un principio se vendían revistas 
pornográficas a escondidas, después. en los 
estanquillos a ciertos clientes "escogidos''; 
posteriormente se exhibieron abiertamente 
y ahora las anuncian por televisión. No es 
que me es11ante el cuerpo humano, obra 
excelsa de Dios y Santuario de El. Me 
espanta la intención y las consecuencias; 
seguramente tiene usted estadístícas de 
abortos, de madres solteras, de violaciones; 
seguramente también sabe usted que en la 
familia por bien que se eduque ·a los hijos 
necesitamos el apoyo y ayuda del gobierno, 
de la iglesia, de la escuela. ¿Qué ayuda nos 
dará su gobierno a los padres de familia? 
Usted, señor gobernador, corno padre de 
familia cuida a su famma en lo físico, en lo 
económico, en lo educativo; ayúdemos a los 
demás padres de familia a cuidar a nuestros 
hl]os en io moral. 

Finalmente me permito exponer a usted, 
señor gobernador mi inquietud en el aspecto 
económico. Este año que ya casi termina ha 
sido muy difícil para Tos obreros que tienen 
que realizar muchas veces trabajos no sólo 
tediosos sino peli~rosos, tienen sueldos muy 
bajos, no tienen ttempo suficiente para ellos 
y sus famiUas, muchas veces tienen que 
trabajar horas extras para ganar un poco más 
pero se merman rápidamente sus fuerzas y 
su salud. ¡,Sería posible que su gobierno, 
quizá dismmuyendo impuestos a los empre
sarios éste dinero se canalizara a casas de 
interés social, clínicas en las empresas, áreas 
recreativas, aumento de salarios, etc.? 

Las promesas de campaña que no se 
convierten en realidades muestran la poca 
valía de quien las hace. Las promesas de 
campaña que•. se convierten en realidades 
muestran el valor y hombría de quien las 
hace. _ 

Sé lo ocupado que está usted, señor 
gobernador; sin embargo le agradecería un 
par de líneas sobre estas inquietudes en este 
mismo periódico. 

Respetuosamente 
Salvador Layseca Coéllar 
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Raúl González recibirá a los 180 pedalistas 

La caravana multicolor 
regresa a Querétaro 

Ma. Guadalupe Toledo 

Pedalistas nacionales y.extranjeros que suman en total ciento 
ochenta, arribarán a esta ciudad, el miércoles 6 de 
novie nbre provenientes de Morelia, Michoacán. La llegada 
será por Constituyentes hasta el Auditorio Josefa Ortíz de 
Domí 1guez, Esta será la I 4 etapa de las 18 que la confor
man. 

Lo> competidores llegarán por la carretera de cuota a 
Celayl, pasarán por el puente hasta llegar a Constituyentes 
hasta :ll Josefa donde los recibirá Raúl González presidente 
de la :omisión Nacional del Deporte; la salida será el jueves 
7 a la3 9 de la mañana en el mismo lugar. 

El 25 de octubre fueron preeentado. ante loe presidentea de laa Aaociacionea deponivaa de oueatro Estado loe nueYo. 
diredorea del Depone y la Recreación en Querétaro, dependientea dellndereq, cuyo nono titular a Ja.é Luis Aguil
era Orti&. El profaor Epigmenio OroKO como director .tabl del Deporte¡ Francisco Avaloe Pardo como Direc
tor de Desarrollo Deportivo, y Maria del Socorro Subiaa Rebollo en la jefatura del Deporte Populw. La novedad 
de ata presentación fue el deseo expresado poi' laa nuevaa autoridades de reali&ar una planeación integral de la 
organisación deportiva de ate lnatiluto, y otra el que ahora el deporte ae divida en Estudiantil y Popular con la 
intención de encausar adecuadamente loe reeuraoa de toda Indo le hacia loe deponiataa y ~etectar a tiempo poaiblea 
fallaa en ata nueva conducción. (Rogelio GU'Cla GU&mAn) 

Por parte de Querétaro, representando al equipo Cosmos 
se encuentran entre otros Román Centeno f!! Hilarión 
Sánchez, compitiendo en esta importante ruta. 

Rogelio Ramírez Vargas, Coordinador de Comunicación 
Social del Indereq, comentó que para evitar molestias a la 
eiuda ianía se dispondrá un operativo de seguridad, y señaló 
que se espera que la población local acuda a la recepci6n de 
los pe ialistas, pues "ésto es algo digno de verse,l:Va a•ser todo 
un esp_ectáculo, va a haber globos. en fin será todo¡~ show". 

"La Revolución Mexicana 
de Alfonso Taracena" 

Por R.I.G./IH. 

Don José Ives Liman tour, de origen 
francés, era el Ministro de Haci
enda del General Díaz. Había 
puesto en orden las finanzas gracias 
a un pJan de antemano trazadQ por 
un buen economista, don Matías 
Romero. 

Era el jefe de los "Científicos", 
que despreciaban a los partidiarios 
del general Reyes, en quien veían 
a un soldadón machetero. Y el país, 
de trece millones de habitantes por 
aquellos días, se amodorraba en la 
paz apenas interrumpida por una 
cruel campaña contra la tribu de 
indios yaquis del Estado de Sonora, 
al nijsmo tiempo que se combatía a 
los mayas yucatecos, rebelados 
contra los negreros de la península. 

El General Porfirio Díaz, si
guiendo la trayectoria liberal de 
gobernar hasta ehiltimo momento 
en bueno~ términos con Estados 
Unidos, prodigó las concesiones a 
los inversionistas norteamericanos, 
a quienes tendió su mano protec
tora, y supo no caer en la arrogancia 
del efímero gobierno dellicenciaqo 
don Sebatián Lerdo de Tejada, que 
se atrevió a insinuar que entre no
sotros y nuestros vecinos del norte 
debía interponerse el desierto. 

Así, desde un principio. en 1986, 
cuando ·surgió un conflicto con 
Venezuela en el que el gobierno de 
Estados U nidos hizo prevalecer la 
Doctrina Monroe, se solicitó la o pi
nión del General Díaz sobre el par
ticuiar, y éste la dió en un informe 
rendido al Congteso de la Unión el 
16 de septiembre de ese año, di
ciendo: .. Razones de decoro y con
veniencia me obligan a decir algu
nas palabras ... recordando la famo
sa opinión o doctrina que, en un 
documento semejante, expuso pl 
Presidente Monroe y qu.e_, desae 
1823, tanta aceJ:)tación ha tenido 
entre el pueblo americano ... Natu
ralmente. el recuerdo de esa doc
trina suscitó v.ivo entusiasmo en las 

libres naciones de este continente, 
provocando manifestaciones de 
simpatía en los pueblos y aún en los 
mismos gobiernos de América". 

Continuó hablando de aqueJia 
''sabia doctrina" y de cómo 
era "naturalmente p-artidario de los 
principios de Monroe". Se declaró, 
por último, francamente adicto a 
ella en los siguientes términos "El 
gobierno de México no puede 
menos demostrarse partidario de 
una doctrina que condena, como 
atentatoria, cualquier invasión de 
Europa monárquica en contra de la 
Repúblicas de América, en contra 
de sus naciones independientes, 
hoy todavía regidas por esa forma 
popular de gobierno... Más no 
entendemos que sea suficiente. 
para el objeto a que aspiramos, el 
que sólo a Estados Unidos, no 
obstante lo inmenso de sus recur
sos, incumba la obligación de 
auxiliar a las demás repúblicas de 
este hemisferio, contra los ataques 
de Europa (si aún se considera 
posibles), sino que cada una de 
ellas, por medio de una declaración 
semejante a la del Presidente 
Monroe, debería proclamar que 
togo aquel ataque de cualquier 
potencia extraña dirigida a meno
scabar el territorio o la indepen
dencia, o cambiar las instituciones 
de una de las repúblicas america
nas, sería considerado por la nación 
declarante como ofensa propia, si 
la que sufre el ataque o la amenaza 
de este género reclama el auxilio 
oportunamente. 

De esta manera la doctrina hoy 
llamada de Monroe, vendría a ser 
doctrina americana en el más 
amplio sentido, y si bien engen
drada en Estados Unidos, pertene
cía al Derecho Internacional de 
toda América". (Era la misma tesis 
que en años recientes proclamaroa1 
como de ellos el general Lázaro 
Cárdenas y el Ingeniero Eduardo 

Hay). 
Es decir, que el general Porfirio 

Díaz era más papista que el Papa, y 
tuvo once años más tarde opor
tunidad de probarlo al con~eder un 
permiso a Estados Unidos para 
utilizar la bahía Magdalena, pues 
eso de que ya no accedió a refren
darles esa autorización es una pa
traña. Los porfiristas dijeron que 
así lo expuso en una confetencia en 
El Paso, Texas, el Preside11te Taft, 
pero según historiadores sensatos, 
en esa entrevista sólo se trataron 
temas de "ratones y conejos". Los 
Estados U nidos podían lograr el 
refrendo en el moment-o en que 
quisiesen. Se limitó, pues, esa 
entrevista a un cambio de :rases de 
cortesía como lo asentó el "Wash
ington Post" al día siguiente, 17 de 
octubre de 1909. "En cierto sen
tido -expresó dicho perió jico- no 
tuvo ninguna significación" y sólo 
sirvió "para reforzar la unión entre 
los dos países". Si algo hubiera 
habido de extraordinario, la prensa 
yanqui lo hubiera dicho, porque 
allá sí había libertad. Sólo un 
abogado periodista, don Ramón 
Rostrán, aseguró que otra vez, 
"para que no se viera en ello la 
mano norteamericana, se acordó 
que don Porfirio diera instruc
ciones a su Legación en Costa Rica 
para que ésta facilitara el cambio" 
del Presidente de Nicaragua. José 
Santos Zelaya, no grato a Estados 
Unidos ... (continuará) 

POST MORTEM 
Pablo González Loyola 

AL PUEBLO DE QUERET ARO 

Como éste no !Jubo otro igutl 
con su pasado oscuro, Cllal pedernal 
vivió otra elfmera _prehislont • 
pa '!llego otro desjffual sa/amerfa 

-afer vivió inciertO f mfnimo presente 
ppr ello a seguir as! quedó ~nuenle. 
(Jué agonfa f qué s1iJ sabor 
sus oc!IJYOS }'a no atisbaron un color 
p_re!Ji'io su muerte a este ddo.r. 
/Jescansa en paz mipueb/o 
La parca le torció el cuella 

El día en 
muertos 

que los 
ha jan 

Noviembre, día dos. Flores al panteón. El 
rezo por las almas. ¿Dónde están los que 
ya no están con nosotros? 

Los altares, el aroma a incienso y copal, 
las flores de zempazúchil. Los vivos 
preparan el encuentro con su pasado, es la 
hora de Mixtantecutli, el dios que reina en 
el silencio y las sombras. "Están ahí el 
camino, el agua, los olores ... 

Por éso, cada dos de noviembre, el día 
en que los muertos bajan, los que aún no 
morimos preparamos su llegada, partici
pamos en el mistedo de la muerte. 

En Querétaro no faltó escuela ni 
panteón, ni calle ni plaza en donde no se 
recordara a los que ya partieron. Hoy nos 
hemos detenido en los amplios patios del 
antiguo Colegio de San Francisco Javier, 
donde las jóvenes generaciones no pierden 
la memoria de su origen ni las tradiciones 
de su pueblo. Fue revivida la prístina 
costumbre de· ofrendar a los difuntos url 
altar para que, según la creencia. éstos 
disfruten de lo que más gustaron en vida. 

- El levantamiento de altares contribuye 
al rescate de nuestras tradiciones pero nó 
solamente se recuerda el altar, también se 
recrea la cocina tipica mexicana, el vestu
ario y la mús:ica, comentó la maestra 
Encarnación Ríos Collazo, coordinadora 
del sexto concurso de altares del día de 
muertos, organizado por la escuela de 
Bachilleres de la UAQ. 

Los participantes explicaron el sim
bolismo y la procedencia de los altares. 
Tolimán, Amealco, la Huasteca, 
Michoacán, San Ildefonso ... Hubo también 
algún altar que recordó a los cristeros, a los 
caídos del 68, a los rectores muertos de la 
Universidad. 

El primer lugar en esta ocasión lo obtuvo 
el grupo l del 6o. semestre de la Prepa 
Norte, aunque reconoció el antropólogo 
Serg~o Qt:esada, jurado del concurso que 
"todos lo merecían" por la investigación y 
el esfuerzo realiz-ados. 
Por últ~mo. el también.antropól0~o Héctor 
Sampeno reconocó la 1mportanc1a de este 
rescate tradicional. pues nos refiere a nues
tra _propia identidad, aunque -advirtió
cabda preguntar a los jóvenes qué significa 
para ellos este día, cómo lo viven o, más a 
fondo aún, qué significa para ellos la vida 
y la muerte en sentido filosófico. (Egg) 
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Q) Mercería 

. · TI 
LOS TITANES DEl:. CAMINO EN LA CAPITAL DE LOS OPALOS 

"' . aJE V AMENTE COMO AQUELLOS DE LAS 
··VUELTAS DE MEXICO" ... DE LA "JUVEN
TUD MEXICANA" ... Y AHORA LOS. DE LA 
,;RUTA MEXIC0-91" ... CUANDO EL DIA 6 

LLEGUEN DE LA ANTIGUA "VAL
LADOLID" ... 

Con mucha euforia debe esperarse, la llegada para 
el miércoles 6 a la ciudad .donde tienen su sede los 
Gallos Blancos, de los "Titanes del Camino" o bien 

mados ped,alistas que vienen corriendo en la 
'Ruta México-91", desde que salieran el 24 de 
octubre de la ciudad de Agualeguas Nuevo León, 
~ando por el Cerro de la Silla y haciendo la 

primera meta en la tierra del "cabrito" en el mero 
.1onterrey ... ¡hliíior. .. !. .. y que esta vez estarán 
legando a Querétaro de la antigua "Valladolid" 

3.hora llamada ciudad de Morelia ... 
Como tiempos áh... cuando veíamos llegar las 

:aravanas · multicdlores de los ciclistas, en la 
~ampetenciás que hacía el coronel García Valseca · 
primero, eri las carreras por etapas que se llamaban 
las "Vueltas de México" ... y las que organizaba el 
I.N.J.M. o llamadas carreras de la "Juventud 
~exicana" ... nuevamente se vive el bullicio ci
clista en la entidad, para ver llegar al equipo 
representativo de Querétaro, aunque este com- · 
puesto con pedalistas "cajeteros" y anexas como 
Zenteno y Osear García ... 

Con emoción entre los aficionados al ciclismo 
entre la gent6; de Querétaro ... llegarán los corre
dores por la carretera Panamericana, .aunque no se 
tenga la inquietud de ver y conocer de cerca a los 
·•escarabajos" colombianos, como se tenía el aüo 
pasado en las etapas de la República, por ver llegar 
al "Duende" Alcalá ... ya que la carta fuerte aGtual 
del ciclismo nacional que es Miguel Arroyo, va 
corriendo "si~ ~ena .ni glori.a" .... 

Nunca en la h:stona del ctchsmo queretano, se 
ha contado con un equipo que tenga el buen 
prestigio de hacer un buen papel en competencias 
de este tipo, como es la carrera ¡:>or etapas más 
importante. de América de carácter amateur. .. y 
sólo los aficionados de la localidad, se reunían en 
las met~~ de legada ¡:>ara ver a Jos ídolos' de antaii.o 
de los equipos de Jalisco, San Luis Potosí, Estado 
de México, la "Ola verde" del Disttito.Federal, y 
palpar el sueter de un "Zapopan" Romero, Rafael 
Vaca, "Borrao" Cepeda, "Pollera" García, Román 
Teja, Felipe Liüán, Magdalena Cano, "Cabo" 
Pacheco, Brito, el' "indio" Porfirio Remigio, y 
tantos extraordinarios ciclistas que en verdad 
movían la "gallera"... · 

SIN EMBARGO EN QUERET ARO Y SUS 
CONTORNOS ... SI HAN NACIDO MUY 

BUENOS CORREDORES ... SOBRE TODO EN 
LA "CAÑADA", EN LA "HERMANA RE PUB

LICA" DE HERCULES, VILLA COR
'R~GIDORA Y EL "TEPETATE" ... 

... 
"Wfnsor" ... 

'· Nicolás Martínez el "escarabajo'' de la 
'·'Cañada" ... éste sí corriendo con el sueter de . 
Q;~erétaro, ha sido el primer queretano que se ha 
p'u~sto en el liderato con el sueter ... al ganar la 
primer etapa de México a Toh.ica corriendo en la 
'':\{welJa de la Juventud Mexicana" allá por los años 
cin~uentas ... pero también los aficionados al ci
~liS;ih'O de tiempos ah... ~speraban ansiosos las 
Ueg-a'das para ver si dentro .del primer pelotón 
llég~ban . los queretanos, Felipe Tellez el 

~ ··~Juguero", el "carbonero", el "pelícano"; León, 
Attilro . Quillo, el "maquinista" los hermanos 
Gi'ró)l, del Pueblito, y los buenos ciclistas nacidos 
eJ;J. · ;·el área de San Francisquito, Santa Ana, 
1-lé;..c.\J,les y el famoso "Tepetate" mi qt erido 
barilo ... 

·'·- .... . . 

TII'IIS Bordadas y Ll.rones /mptJI1lidos. 
Todo lo relaclonsdo con mercerfll y 

bo~ MAYOREO Y 
Van .edai/, y ·Precws MENUDEO 

.Juárez No. 157-A Ouerétaro, ·Qro. 
Frente a Ja lienda del ISSSTE 14-22..07 . ,.·· 

\t!~ Ajedrez a la currícola de primada 
·., 

, (' Par Rogelio Garcia Guzmán 

Q~e·r.étiuo cuenta .con 4 jugadores de primera . ensimismamiento y sus formas de pensar tan 
fuerza· en este deporte, pero la lucha que ellos diversas y frescas. 
el)tablan por mantenerse en el ranquin nacional es El domingo 3 de noviembre habrá simultaneas 
demáS.iado ·cruenta debido a la escasa infraesttuc- en el Jardín de la Corregidora, dirigidas por 1 de 
·tur~ · ~on la que se ha dotado a la Asociación de los 4 jugadores del D.F. que tendrán un duel weet 
Ajedrez de esta ciudad; para que el nivel de los contra 4 jugadores de Qro. el sábado 2 en las casa 
ajedrecistas se mejore o por lo menos se mantenga del ajedrecista. Las simultáneas serán r contra 50 · 
es hecesario traer maestro·s a nivel nacional y/o ¡I!Uagínese! e1 domingo 3 a las 12:30.· Ibrahím 
preferentemente internacionales, pero eso cuesta, Martínez es uno' de los más rápidos ajedrecistas de 
pues tan sólo 3 días de estancia de un maestro de México y llevará las blancas este domingo 3 de 
esa ·talla sale en aproximadamente 5 millones, noviembre en 50 tableros. 
recursos que la Asociación no tiene; otra alterna
tiva sería mandar a los ajedrecistas a recibir cursos Torneo Municip·al de Ajedrez "Miguel Hidalgo" 

que luego volverían a multiplicar aquí, el problema "Domingo de maüana friolenta, airoso, con ame
es que la idea no se apoya por las autoridades, pues naza de lluvia, pero con mucho interés por el 
consideran que en· lugar de aprender y duplicar deporte del pensamiento", boletina don Javier 
lo aprendido sólo servirá como paseo a los Villanueva, presidente del Club de Ajedrez 
supuestos (qué buena mentalidad de las autori- Alameda, e informa los resultados de la primera 
dades deportivas). fecha del Torneo Municipal de Ajedrez "Miguel 

El profesor Lucio Rosales,presidente de la Hidalgo" en la alameda de esta ciudad, convocado 
Asociación de este deporte, explicó a este se- por el Ayuntamiento. En la categoría infantil 
manário que ahora con la escuela de Ajedrez, del compitieron 40 pequeüos (de entre 7 y 11 aüos), 
IMSS se podrá cubrir un hueco ya profundo, pues en.la juvenil participaron 10 y otro tanto en la 
se pretende impartir este deporte desde los más abterta. 
jóvemes hasta adultos. Otro déficit, agrega, es la Al mism~ !iempo, i~formó del arranque del 
falta :de didáctica para impartir el Ajedrez, pues ._ Torneo Mun,tpt~al de AJedrez, y rec_ordó que los 
una cosa es medi? jugando y otra mal enseñando jueg?s del Mt~uel Htdalgo. seran t?~os los 
y sobre teda a ntüos o adolescentes. . dommgos de novtembre y el pnmero de diCiembre 

La falta de árbitros motivó a un curso de en la Alameda. · 
capacitación a ni_vel es tata~ y actualmente ya se - A e tu a 1 ¡ z a n e 1 Wu-S hu -
cuenta con 9 arbitros en ajedrez. · 

Comt:n tan do. ~on el profesor Lucio. coincidimos e 0 ffi Q d e p 0 r fe 0 1 '1 ffi p 1' e 0 
en · la vital acc10n de promover el ajedrez en las 

· escuelas primarias a partir del quinto año y 
continuando de manera oficial hasta el tercero .de 
secundaria .como parte de algún programa extra
curric.ular, él me comentó que ya habían solicitado 
a la S.E.P. alguna-s pequeñas plazas para pro-

Aunqu~ . nunca se ha contado en la grandes moverlo pero hasta la fecha no reciben respuesta. 
competencias ciclistas •. con un buen equipo con- Los aportes que el ajedrez otorga a sus practicantes 
juntado que tenga .buena representación, dentro de es disciplina para vivir y pensar; capacidad de 
las mencionadas competencias por etapas ... en la an¡ílisis, planeación, evaluación de actitudes y 
entidad ~e Querétar.o, si han nacido muy buenos resultados, etc. y esto es verdad, yo mismo pude 
corredores sólo que::~'lj,~JlCa en la misma camada... col} el apoyo ·de los profesor~s de la escuela donde 
algunos de caráctefJ.ín~ernacional como aquel Luis ; tr~bajaba, organizar un p~q'lteüo curso de ajedrez 
Ríos que es oriundo~~e Villa del Marqués ... y que ·y epilogar lo con un torneo intramuros. entre los 
siendo u·n gran montá'ñis.ta l.tegó a correr represen- más de ·25 Riños y niñ~s que se reunían para 

d«;> a Guanajuato y f:~e· selecO:ionado·nacional... aprenderlo y jugarlo~ .Lo .que fiunca pude con el 
~ mtsmo podemos decu de Jesús Lozano nacido fut o el basquet~ lo l'!)gré con el ajedrez: motivar 
= a tierra de los aguaeates, el ·Pueblito. y:t~mbién a los alumnos, y ellos me dieron la. oportunidad de 

egara a correr con él eqúipo m~)(i<:anó en mi'rar un aspecto de la· infancia poco apreciado en 
: mpetencias internacionales, y con el ·eq~ipo del nuéstro medio, s.u. concentración mejor diclho su 

Del 25 al. 27 de octubre se efectuó en las 
instalaciones del Gimnasio Arteaga el 11 Seminario 
de Actualización y capacitación en sí~temas de 
Wu-Shu. El coordinador general de ·este evento : 
fue el profesor de Educación Física, Humberto 
Guerrero Morales, quién explicó que el propósito . 
que se persigue es la estandarización de las div.ersas 
técnicas del Wu-Shu para lograr que sea aceptado 
como .deporte olímpico, ya que su númer-o de 
practicantes es nniy alto y se encuentran 
distribuidos en los ,cinco:...contientes del planeta. 

Entre las cuestiones abordadas ·aurante el semi- · 
nario esruvi'eron: el tnitamiento de lesiones típicas:. 

·en el··Wu Shu, técnicas Chan Chuan, formas 1-2-
:3, formas de espada, lanza y vará. Asjstieron a esta 
actividad representantes del Wu Shu procedentes 
de todo el país, ál igual0.ue d'éstacados practicantes 
como los· profesores Francisco Ibález y Abraham 
Gandhi. (Información: Rogelio García Guzmán): 

· .. 

· .. 
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La PeHita, 10 de la noche 

Represión policiaca en La Peñ1ta 
Excavación pone en peligro la 
centenaria casona de Colón 4 

-~......_ 

Los trabajos de excavación que se realizan en Colón 6 para la 
edificación de un estacionamiento y un edificio están provocando 
dafios en las construcciones aledafias. El jueves pasado, mientras 
una de las máquinas trabajaba fue derribado un galerón ubicado 
en el costado sur de la casona de Colón 4, cayendo el techo y una 
pared sobre una vieja imprenta, precisamente lá que utilisó el 
desaparecido periodista Pablo Cabrer a para la edición de su 
semanario "La Opinión" de San Juan del Rfo y en la cual también 
fue impreso el libro "La Carambada". Hace dos 11~manas que 
iniciaron esos trabajos, junto a la casa que data del s1glo pasado, 
que también está comeDJiando. a sufrir cuarteaduras. Al mismo 
tiempo, como parte de esta obra, según han reportado vecinos, han 
sido derribados algunoe árboles ~ forma irresponsable. Esperan 
que las autoridades correspondientes revisen lu condiciones en que 
se realiza esta obra. 

Cerca de las 1 O de la noche. La Peñita. 
Juegan en la cal1e alrededor de qui~ce 
jovencitos, cuando de pronto u
rumpen seis patrullas. 

- iA la pared, cabrones, a la pared. 
Nad1e voltea!, fue la orden. 

Descontrol. Desconcierto. 
Algunos atendieron, otros quisieron 
correr. Para éstos hubo golpes. 

- No volteen, cabrones. ¡Abrete 
bier. de patas, hijo de la chingada., .. ! 
- ¿Qué pasa? Si no estamos hadendo 

nada malo, por qué nos hacen ésto? 
- Escándalo en la vía pública, re

sponde, seco, mio de los agentes ~e las 
patrullas 145 y 230, dos de las asigna
das para la redada. - ·· 

En las patru!Jas y en una "perrera.,, 
fueron detenidos los jóvenes, entre los 
cuales iban varios menores de edad: 
Alejandro Luna, de 14 años, Octavio 
Vmanueva y Valentín Treja, de 15. 

En Zaragoza y Ocampo fueron 
interrogados. Ahi se quejaron de los 
golpes, no obstante la mirada incisiva 
de uno de los agentes. "¿Qué, cab
rones ... hay algún picudo que quiera 
brincarle?, órale .. . ". Ahí dieron su 
nombre, su edad y domicilio. Los 
sacan de allí, pero para llevarlos a una 
celda en la Comisaría de El Cerrito. A 
la madrugada, los familiares de l~s 
jóvenes encontraron con que , s~n 
mediar delito, ahora tenían que pagar 
¡80 mil pesos! por dejarlos en libertad. 

.Cosas de la ciudad. ¿Cuándo? En 
éstos -Qías. 

¿Qué espera a este anciano que gana su vida vendiendo paletas, y que se 
encuentra clasificado como "vendedor ambulante con vehículo", según el 
inciso B del articulo 2 del Reglamento municipal? Seguramente tendrá que 
busqr mejores caminos en Satélite o en las peñas de Bolaños ... (Foto de 
JesúsoOntiveros). 

Caja PopUlar LIBERTAD 
S. de S. E . . de C.v. · de R. L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO ·coN 15 OFICINAS 

NUESTRO OBJETIVO; SATISFACERLE TANTO. EN LO SOCIAL COMO EN LO ECONOMICO PORQUE: 

JUNTOS HEMOS CRECIDO 
Y LE OFRECEMOS LAS MEJORES TAZAS DE INTERES EN INVERSIONES A PLAZO FIJO 

A 30: OlAS 
A 60 DI~As EL 23% ANUAL 

.A g ·o DI AS .NETO 

A 180 DI AS 
• 

íUSTED TIENE LA LIBERTA.D DE 'ELEGIR! . -
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Un sólo campo empastado para 80 equipos Habla Nahon- Zarazúa. el incendiario de 19'82 

Proliferan pandillas por falta de 
espacios deportivos: Vázquez B. 

"Soy panista desde hace 8 días porque me c-anse de 
tener amarr~do ese canijo ·mecate que tenía del PRI" 

+ Pide el futbolista se brinde apo)'o a la juventud · 

Luego de tres años de estar al frente como dueño del
1
equipo 

deportivo San José, zona centro, Gilberto Vázquez Baeza, 
jugador profesional de futbol soccer~ afirma que este 
municipio se ha distinguido por su buen nivel futbolístico. 
Sin embargo, advierte, esta distinción esta decayendo 
porque realmente "el apoyo al deporte es nulo". . 

"Faltan canchas de futbol, basket bol y sobre todo falta 
quien organice y apoye a los jóvenes. Para los 80 equipos 
de futbol que hay en todo el municipio, hay un sólo campo 
ell)pastado. Digame, ¿Donde van a JUgar esos muchachos?. 
Si juegan en la calle, les quitan el balón Y. si van a la unidad 
deportiva donde esta el campo empastado, los corren porque 
pisan el pasto. Es necesario apoyar a la juventud. En San 
José lturbide estan empezando a proliferar las pandillas por 
la falta del deporte. Los chicos necesitan descargar esa 
energía que llevan dentro de si. Y si no lo descargan en el 
deporte pues entonces se van al vicio, esa es una desgracia. 
De ser un pueblo de gente tan sana, mire en lo que esta 
cayendo". 

Vázquez Baeza, integrante de la tercera división de futbol 
en el municipio vecino de San Luis de la Paz, quien fuera 

·a Brasil con una selección de ex profesionales en 1986, 
jugando en el estadio Maracaná de Río de Janeiro, finaliza 
diciendo: "Son necesarios los espacios o por lo menos 
canchas deportivas, aunque sean de cemento, <te tepetate, de 
tierra, de lo que sea. También necesitamos que haya quien 
organice a lós chicos. Que existan equipos de basket bol y 
voleibol, que or.ganicen un torneo, que haya una cabeza. 
Hace falta que pongan a una persona para que esté a cargo 
de deportes, que pongan a un d'irector de fomento deportivo. 
Ahont:1 tenemos a un regidor de dP.portes es el señor 
Alberto Cano, pero desafortunadamente en nueve años no 
ha hecho 1.ada. ¡Es urgente que se haga algo, porque aquí 
esta todo éle cabeza!". 

Rogelio Lozada Vargas 

Diálogo directo 

El viento sopla demasiado y hace un frío 
del carajo. Estoy aquí, pero a veces 
necesito distanciarme para voltear a verte 
y verte más y mejor. Te contemplo todos 
los días, vivo más aquí que en La Soledad 
de Arriba. "Entre los otros y tú, entre el 
amor y tú, entre la vida y tú, está la 
soledad". (L. Cemuda) Diario vengo, 
diario voy. Sólo yo sé los caminos que 
ando y cuánto duran. Con el viento en 
contra, con el asiento de la bicicleta 
rechinándo y los manubrios sin 
protección. 

- ¿Vas pa'Sanjo, Ruge? 
- Sí. Voy a la escuela. 
- A ver si allá nos vemos al rato ... 

Tengo más imágenes penosas que 
placenteras de ti y sin embargo, cómo 
quisiera decirles a mis ex-maestros que en 
el mundo que recorra no encontraré otro 
cielo más azúl, bordado así, con abundan
tes nubes blancas. 

- Si miramos al eielo ~in par.padear, 
veremos cómo vuelan los angelitos, . con 
sus alas transparentes y tan pequeños que 
parecen mosquitos. · 

El kiosco es tu corazón, en él Margarita 
compitió para rei:ta y sólo llegó a princesa. 
Ni modo. 

Andar en tus calles es como descansar 
Pasa de pta. 4 

Habla Nahúm Zarazúa. Ee el viejo líder 
priísta fundador del movimiento itur
bidense durante 1982 que prendió fuego 
(junto con los miles de seguidores del 
entonces precandidato a la alcaldía de ese 
municipio Juan Ignacio Torres Landa, a 
quien apoyaban) ~. la casa del candidato 
impuesto Policarpo Ve~a. El mismo que 
-reconoce ahora- tamb1én rellenó casillas 
en el rancho La Alameda con 2. mil votos 
del PRI, a favor de la candidata a diputada 
federal María Luisa "La China" Men-
doza. ~· .. 

Hombre de palabras recias y de mucha 
historia desde la época de Luis 
Echeverría, a sus 62 años defiende sus 
ideales de~ democracia hoy defraudado 
por su partido y por el ahora diputado 
federal Juan Ignacio Torres Landa, a 
quien dice haber formado y llevado al 
car~o de presidente municipal, asegura 
seno"/ tajante: "Yo formé e hice a Juan 
IgnaCIO Torres Landa y ahqra no voy a 
descansar hasta verlo muerto 
políticamente, porque me traicionó, tra
icionó al pueblo que lo apoyó durante 
1982. Yo siempre creí que existía de
mocracia, pero ahora me parece que es 
muy difícil tenerla, el día que realmente 
tengamos democracia, ese día esa palabra 
la vamos a escribir con letras no sé de 
qué ... " 
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Voces en papel 

Si aqur hubiera trabajo 
nadie emigrarra ... 

Por Gisela Ontiveros Banda 

La falta de fuente. de trabajo en San J<>H Iturbide ha creado una instabi)jdad 
económica que repercute en Camiliaa enteraa. Ello ocaaiona que a la menor oporiundiad 
de trabajo eataa familiaa emigren de su estado natal, para procurarse lossatisCactorea 
mú elementales y poder subsistir. Aquf, sua opinion~ 

Agustin Bringas Esqueda, empleado fed:.. 
eral. ¿Qué por qué emigran? Casi por nada, 
porque no hay fuentes de trabajo, si las 
hubiera pues la gente no emigraría. Ellos 
deben de buscar la forma de subsistir. Más 
que nada es la falta de éstas y por lo regular 
se da más en la parte norte del estado de 
Guanjuato. Comprendiendo San José Itur
bide, Tierra Blanca, Santa Catarina, Dr. 
Mora, Atarjea, San Luis de la Paz, Xichú, 

:...;u:=,..-:;¡;;¡,.,~..-1 Victoria, San Felipe, Ocampo. Nosot,.ros 
trabajamos en Servicios Coordinados de 
Educación 
Pública , y por lo -;;m:;..--- regular salimos 

dos veces al año a visitas de campo y esa es 
una de las cosas que hemos detectado, que 
la emigración. es por falta de fuentes de 
trabajo. 
Ma. Inés Aguirre Reyna, empleada federal: 
la misma opinión del señor A~ustín: re
almente no hay fuentes de trabaJO y lo que 
hacen los chamacos es partir lejos, o al 
extranjero. Se van al otro lado a trabajar 
o buscan pues otras oportunidades porque 
aquí realmente no las hay. 

Francisco Blanco Mendieta, empleado. 
Bueno, .realmente aquí es ocasionada por 
falta de fuentes de trabajo y a que estas 
fuentes son muy mal pagadas, para mí en 
lo personal tiene mucha importancia. Aquí 
en San José Iturbide la mano de obra es muy 
mal pagada y además las pocas que hay son 
generalmente de hilador, cerámica y un 
poco de joyería, no es como otros lados 
donde hay mucha riqueza en joyería y en 
cuestión de fábricas es muy limitado, posi
blemente será porque estamos un poco lejos 
de la vía que une a San Luis Potosí con 
Quetétaro, a eso le atribuyo la emigración 
hacia otros lados como Querétaro, México, que son las partes a 
la gente va. De aquí de San José Iturbide van a la fr<>ntera, tienen 
aproximadamente dos temporadas, una que es después de enero, 
unos tres o cuatro meses, después se regresan están aquí un mes y 
se vuelven a ir otros tres meses generalmente si son unas dos veces 
al año pero es muy poca la gente que va y de que hay emigración 
a los Estados Unidos sí la hay. 

Adela.Ortiz Ramirez, ama de casa. Ahora 
es más peligroso para los que salen de la 
primaria y entran a la secundaria porque 
queda muy lejos y quisiera que ahora que 
tenga mis hijos hubieran los servicios com
pletos para que no tuvieran que salir de San 
José Iturbide al peligro, porque los que 
salen luego no sabemos ni a lo que van y con 
el pendiente mientras que si aquí hubiera 
secundaria o universidad no habría peligro 
para ellos ni 
preocupación 
para los padres. 

Margarita Ramfrez de Ortiz. ama de casa. 
Nosotras como madres opinaríamos que 
aquí hubiera una escuela secundaria 
porque a los niños los tenemos que mandar 
muy lejos y nomás hay clases en la tarde, 
además de que salen ya muy tarde las niñas 
corren mucho peligro. Ya ve que en estos 
días se robaron una niña y por eso los 
traemos a la hora de la entrada de la escuela 
y los venimos a recoger a la salida. 

Se repite la historia 
Nuevamente el centralismo político, 
del que habló el mismo Juan Ignacio 
Torres Lanct? aquel 26 de octubre de 
1982 en el Diario de Guanajuato, 
volvió a imponerse en San José Itur
bide. 

Hace apenas nueve años, Juan Ig
nacio Torres Landa, el joven priísta · 
que recien entraba al emb(ollo político, 
peleaba junto con sus seguidores que lo 
apoyaban -como Nahúm Zarazúa 
Trejo- por la candidatura a la pre
sidencia municipal que le había sido 
negada por su partido; el mismo que no 
le concedio tampoco la candidatura a 
Gonzalo Sánchez Vargas. 

Entonces, el clima politico en ese 
municipio había enardecido a los itur
bidences, que incluso habían llegado a 
la violencia quemando la casa del 
candidato oficial, Policarpo Vega. 

Miles de simpatizantes lo apoyaron y 
con presiones, lo llevaron por fin a la 
alcaldía. Así, su· carrera política as
cendió hasta llegar como diputado 
federal por su estado, Guanajuato. Sin 
embargo, con el tiempo la situación 
cambio. 

Al término de su administración en 
la alcaldía, comenzaron los problemas 
con la elección de quienes lo sucedi
eron. Así pasaron algunos años y poco 
a poco la gente que en su tiempo lo 
apoyó, comenzó a refutar sus acciones. 
Y lo último, con la imposición de Luis 

Nuestras Letras 

Sinecio como candidato, los itur
bidenses han hablado, inclusive de 
traición. 

Los papeles han cambiado. La 
confianza depositada durante varios 
años en el partido oficial,_se esfuma y 
ahora la consigna es: votar el próximo 
primero de diciembre, por el Partido 
Acción Nacional. Porque el PRI y el 
propio Torres Landa, los defraudaron. 
La clientela priísta cambia sus banderas 
por otra opción y al parecer ya es 
inminente en este municipio donde 
siempre ha predominado la voluntad de 
unos cuantos. 

Así, hoy aunque cambian las condi
ciones y personajes, la historia se 
repite. Igual que Torres Landa, 
Sánchez Vargas comenzo una lucha 
junto con sus simpatizantes, también 
para defender sus derechos. Sin em
bargo a pocos días de realizar mitínes 
y juntas con su gente, Sánchez Vargas 
se retira argumentando que finalmerite 
es su partido el que decide. ~ropero la 
solución que ha tomado no fue ni será 
aceptada por sus seguidores qué RO han 
cesado de pelear públicamente su can
didatura. 

Y ello será necesario. Luchar no sólo 
por el cambio de un candidjto, sino por 
la transformación completa de un sis
tema caduco. 

Buscar el cambio es ahora una tarea 
impostergable para los iturbidenses. 

Cráteres en ·el camino a Charcas 

Al presidente saliente: 
Al presidente entrante: 

"Caminos de Guanajuato que pasas por tanto pueblo 
no pases por San José que ahi me duelen los baches ... " 

En las camiños aparecen nuchas cosas los ande, (se ha deshecho camino al 
que añtes- no estaban, y quién sabe andar) ¿o como pretexto para hacer 
cuántas otras descubriría si los cami- otro camino y justificar dineros?, y si 
nara dentro de tres años más. Dos es así ¿cuándo se hará?, si se van a 
caminitos hay para llegar ::ie San José a parchar los dos o por lo menos alguno, 
Charcas, ¿cuál de los dos será el menos también ¿cuándo? 
peor?, llenos de baches, charcos, dime Al que no habla -Dios- no lo oigo. 
mi vida ¿por cuál me voy? Caminos de Guanjuato que pasas por 

Ni por cual irse; uno es de tepetate tanto pueblo, 
y se ha desparramado hasta invadir las no pases por San .José que ahí me 
milpas. Otro más bien parece terreno duelen los baches. 
lunar, todo bañado de cráteres. La gente no habla, los presidentes 
Cráteres aquí, cráteres aHá, zig zag, tampoco. Dejemos qúe los aspirantes 
más cráteres. Da molestias, coraje, ira, hablen ... aquí. 
rabia, enojo, cólera, casi da sida. Los 
caminos están boyudos para que nadie R.L.V. .-------------
!CENTRO BARATERO. 
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l'lliaciones de José Vargas Maya Campafta en El Salitre 

Durante su campafía de proselitismo, el domingo 3 

Red completa de dren-aje, centro de salud y mayor apoyo 
al deporte, piden al candidato panista en El Salit.r.~ . 

• 7rabajemos rmidos ahora es el tiempo de{cambio": Verduzco de la Vega Rodolfo Vargas no ha hecho nada en 
' favor de esta comunidad. "El Salitre 

Cerca de 400 habitantes de la tismo realizado en esta comunidad crece a ritmo acelerado Y en estas 
comunidad de San Sebastián El Sal- de 3 mil 500 habitantes, se le hici- tres últimos años no nos ha tocado 
u re, entregaron sus peticiones al eron demandas por escrito que, nada en obras, nada. Por otra parte 
candidato panista a la alcaldía de aseguró, a tendera si llega a la pre- aquí se realizan dos· ferias regionales 
San José Iturbide, Ciro Verduzco sidencia municipal. al año y aparte de que de esas ferias 
de la Vega, el domingo pasado. ·· A las tres de la tarde en las no hay ·ni un solo peso para nosotros, 

Durante su campafia de proseli- inmediaciones del campo de futbol hay problemas en las vías de 

Demandas por escrito 

Verduzeo de la Vega. Cambioe 

del lugar, algunos simpatizantes de comunicación, porque hay una sola 
su partido y demás miembros de la calle para entrada y salida y hay en 
comunidad, le solicitaron su apoyo esas temporadas mucha 
para ,..én caso de ser alcalde- edifi- aglomeración". 
car un centro de salud que pueda Por su parte, luego de escuchar a 
atender a las rancherías aledañas lso habitantes de El Salitre, el can
como FJ Deramadero II, San Juan didato del blanquiazulles exhortó "a 
Ifortumi, La Laguna, Tulillo de que trabajemos unidos y así todos 
Arriba, Tulillo de Aabajo y Rancho podamos ser iguales. Porque 
Largo. siempre abusan del más debil y por 
_ Entre otras cosas le soHcita.,ron eso ahora es el tiempo del cambio". 

'también, los ayude con la En su recorrido de este día, 
pavimentación de las principales acompañaron también a Verduzco 
calles y el alumbrado público que es de la Vega, lo~ candidatos a 
urgente, la ampliación del kinder de regidores, Dominga Zago Martine, 
la zona, la adquisición de equipo Bulmatro Gilberto Becerra Vizcaya, 
para una banda de guerra, una red Gabriel Co4treras y Amulfo Le
completa de drenaje, asi como dezma, quienes invitaron a los 
mayor apoyo al deporte. vecinos de esta comunidad a votar 

Los habitantes de El Salitre se por el Partido Acción Nacional en las 
quejaron además con el candidato elecciones del próximo primero de 
opositor de que el actual delegado diciembre. 

Durante la 'Comida que le ofrecieron en El Salitre 

Fráncisco Rodríguez Her
nández, Esther VaFgas Morales y el 
señor José Vargas Maya, hablaron 
al candidato sobre las carencias mas 
sentidas en el lugar. Otra de los 
asistentes mencionó el problema de 
contaminación que les ocasiena la 
productora de quesos aledaña. 
"Ahí tiran el suero en el río y lo 
contaminan todo, como esta cerca 
del kinder llegan los malos olores 
hasta alla. Causa contaminación y 
se pueden enfermar los niños", 
dijeron. 

En tanto , algunos comerciantes 
que domingo a domingo acuden a la 
plaza a vender su mercancía, indi
caron sobre el candidato: "Me 
parece bien lo que dijo, somos del 
mismo partido y como compañero 
de partido lo apoyo, aunque sea de 
otro municipio, porque yo soy de 
Doctor Mora. Ahora, creo que 
debe haber un cambio y ese cambio 
debe ser magnífico, el que todos 
esperamos. Por eso pienso que en 
San José Iturbide si va a ser posible 
el cambio". 

Indica el comerciante que en los 
ultimos años esta comunidad ha es
tado muy atrasada, "nunca sus 
delegados han visto por su 
comunidad, solo por su propio 
beneficio", recalco. 

Agustina Cuellar, también com
erciante del lugar. --·ojala y haya 
cambio porque así mejoraríamos 
mucho aquí. Ahorita vamos de mal 
en peor, cada rato se hielan las 
milpas y nos quedamos con el 
hambre. Por eso si queremos un 
cambio es necesari.o votar por el 
PAN aquí en San José, porque 
ahorita en cuestion del desarrollo 
estamos paralizados, no hay unión 
ni ayuda de nadie, estamos como 
solos, ya mero ni delegado tene
mos". 

Felicitas Precida y Fernando 
Velazco, aunque no conocen 
mucho al candidato del blan
quizaul, pero escucharon sus pala
bras y vieron su acto de campaña . 
.. Ahorita no se puede decir nada 
porque todavía no está trabajando. 
Ya cuando trabaje pue~- haber 
opinión". 
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"Soy panista desde hace Viene de la oortada 
Ahorita' él tiene unas tierras dondé' se cultiva el 
maíz que vende después y precisamente esas tierras 
las riega con las aguas negras de los drenajes de la 
ciudad que van a dar hasta allá. Son 1 O pulgadas 
de agua continua día y noche, imagínese cómo está 
el maíz todo contaminado, no entiendo por qué 
Salubridad no ha intervenido. · 

En su casa de la calle Revillagigedo, 
acompañado por uno de sus compañeros de lucha, 
Zarazúa Trejo platica sobre la situación política 
que vive San José Iturbide y todas sus 
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comunidades. Las credenciales de elector retira
das. los recursos del Pronasol y las,despensas que 
se han negado a quienes no votan por el partido 
oficial a las elecciones del primero de diciembre. 
"Son sólo algunas medidas del PRI para asegurar 
su triunfo de su candidato a la presidencia 
muLicipal". 

"En El Salitre anda un grupito de maestros que 
le andan ayudando en su campaña al candidato del 
PRI, José Sinecio Arteaga. Quieren asegurarse un 
puesto ahí con él' y así vagar más de lo que lo hacen 
ahora", dice el viejo dirigente. 

Son puros maestros que hasta tienen doble plaza 
y no trabajan, ·mejor andan pintando paredes para 
hacer proselitismo a favor de Sinecio Arteaga. En 
lugar de cumplir con sus obligaciones andan de 
políticos. Además otros de la misma campaña 
andan cometiendo arbitrariedades sin ton ni son y 
además andan recogiendo a las gentes sus creden
ciales de elector. Andan regalando a nombre de 
Sinecio, los recursos del Pronasol, todo ello lo 
hacen para comprar el voto. Como lo hicieron en 
otros tiempos cuando el voto por el PRI valía de 
50 a 20 mil pesos. Me acuerdo que en ese tiempo 
hasta la . 
po~re ~ente del campo paraba de laborar porque 
tema dmero por su voto que vendían al PRI. Era 
más fácil eso para ellos y más barato. 

- ¿Quiénes estuvieron a cargo de la compra de 
votos para el PRI? 

- Aquí los responsables fueron Pablo Martínez, 
Antonto Olvera, Jesús Gutiérrez y Luis Sinecio 
padre~ todos ellos formaban una comisión de 
"conftanza" de Juan Ignacio Torres Landa y 
Ramón Aguirre, los votos como le digo fueron de 
20 a 50 mil pesos. Desde luego muchos votos no 
los vendieron y se volvieron millonarios con el 
dinero que no repartieron . 

. ~uando habla, parece que Nahúm Zarazúa 
quJstera remontarse al pasado. Se acuerda cuando 
fuera uno de los fieles priístas, cuando se prestaba 
in~ondicionalmente a servir a su partido que hoy 
deJa para irse con el Acción Nacional. "Soy priísta 
desde hace ocho días, cuando me cansé de ese 
canijo mecate que tenía amarrado del PRI. 

"Si, cómo no, me acuerdo cuando yo era priísta. 
Hasta rellené algunas casillas con votos para mi 
part~d.o. En el rancho 'La Alameda' yo fuí el 
comJstonado para rellenar una de las casillas más 
grandes del municipio, le llené con mas de 2 mil 
votos para el PRI para que ganaFa 'La China' 
Mend_oza. Y ahora, mire có.mo están las cosas, pero 
uno ttene la culpa, uno mtsmo reniega de que le 
to~an malos gobernantes o presidentes y uno 
m1~~o ayuda para 9ue lleguen y después que llegan 
traJctonan. Uno m1smo es el culpable de todas esas 
ratas apestosas que están en la presidencia". 

- Pero eso ya se olvidó ... 
No, qué se va a olvidar, por lo menos yo lo 

recuerdo muy bien porque me dí perfectamente 
cue~t~ de eso y todavía, porque uno de los 
c<;>mJstonados, Pabl<;> Martínez, por ponerle un 
ejemplo, todavía stgue con sus malos modos. 

De las autoridades se comprende que no inter
vengan porque cada que viene un funcionario con 
un c~ivo fla~o les pa~a. meta a uno y les ofrece una 
comida y asi no le dicen nada, y a mí también me 
t~có chivo flaco. A nosotros nos cobran el agua 
bien c~ra y ya una vez, sucia, él la utiliza así porque 

. no qu1ere pagar el agua potable, se quiere ahorrar 
4 mtllones de pesos al mes. Ese Pablo Martínez es 
una sangujjuela, una rata que se mete en todo por 
eso es un millonario. ' 

Y agrega: "los terrenos están a un lado del 
pante~n municipal, a la orilla de lo que está 
ur.bamzado, parece que tenemos v,n inhalante. 
OJalá hagan algo los de Salubridad. • 

- ¿Y cómo vislubmra el futuro de San JoSé 
Iturbide? 

- Un futuro incierto si gana el PRI, pero como 
el PAN es el que va a ganar pues van a aambiar 
las cosas, porque no hay otro que .pueda asegurar 
algo bueno .. Con el PAN se terminaría él cacicazgo 
que ya prohferó en todo San José lttlfbide. 

- ¿Y cómo evalúa el trabajo de la·administracióD 
actual? 

- El presidente municipal está haciendo obras 
QUt: no hizo en 3 años, está queriendo a tambor 
bat1ente empezar obras. En la c~le Plutarco Elias 
Calles y todas las caJles pegadas a su domicilio esti 
terminando de urbanizar. Y aprovechándose de 
que la fábrica de materias primas y minerales le 
está prestando maquinaria para poder decir que 
está pagando dinero por el servicio y que lo esti 
gastando. 

"También en la colonia Villavista está pavimen
tando Y. en el poblado de Las· Adjuntas esta 
compomendo unos puentes que se habían derrum
~~do. Pica aquí, pica allá para dejar obra 
mconclusas y tener con qué taparle el ojo al macho_ 
para poder comprobar en qué gastó el d 
por¡ue se dice que el gobierno del estado le va 
hacer una auditoría. Sólo está haciendo la 
de lo que iba a ser una obra, por eso le conv 
q!Je ~1 próximo presidente municipal sea L 
Smecio para que ésto siga siendo el m· 
continuismo". (Mar. Glez. Hdez) 

SANJO 
Viene de la oortadq 

bajo la sombra de un huizache frondoso holgaza 
amente feli~. Todos sabemos todo; la' plaza } 
mercado se mundan de comentarios y OISCWHOJrls 
Lo que sucede en privado pronto se hace pú 
y colectivo. Cerillazo en el reguero de pól 

Tengo una imagen precisa de cada uno de 
amoríos, de tus lugares, de las horas, de 
palabras. De las constantes hambres. 

- Chingao, el bolsillo vacío. ¡Por las 
gruñendo se sabe que el hambre nunca mient~ 

,------- ---------. Para cada uno de tus fríos que ····MANECER muchos, hay un sweater made n Dicen que la industria tex 
DE QUEitETAJlO d · 'd . . 

auu.-..wo 111 JNJOaMAco!l. A.'f.wsJS ·umai!Am.s a QUin o una Importancia ca 
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superando incluso a la ganadería " 
agricultura. ¿Llegará el día en · 
comamos chambritas en ves de 

¿Monotonía? 
¡Qué bien que a algunos 

bidences les va bien! 
¡Qué mal que a otros les va 

¡Qué horrible que a todos les 
igual! 

Se acerca diciembre. Uno de 
domingos voy a pasear por tu · 
acompañadp de una falsa estrella 
Televisa, qui_zás Thalía. 

Van a sorprenderse mis amigos 
autoridades y yo. 

Hasta los huesos cala el frío 
muy tarde, mejor será regresa· 
rancho. 
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